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Новый обитатель — мор-
ская черепаха бисса, за-
несённая в Международную 
красную книгу, появилась в 
«Москвариуме» на ВДНХ. 
Самец черепахи бисса по-
дарен одним из московских 
зоомагазинов.

— Это мальчик, зовут 
его Барбарис, — рассказы-
вает ихтиолог «Москвариу-
ма» Ирина Мейнцер. — Ве-
сит он 6 килограммов, дли-

на 40 сантиметров, и он ещё 
подрастёт, ведь Барбарису 
нет и пяти лет. 

У Барбариса очень прият-
ный характер: это доброже-
лательное животное, легко 
идущее на контакт. За вре-
мя адаптации он привык к 
людям — радостно плывёт 
навстречу ихтиологам и во-
долазам, а также очень лю-
бит, когда ему чешут пан-
цирь, охотно берёт пищу из 

рук водолазов. Его излюб-
ленное лакомство — кальма-
ры, а также креветки и рыба. 
В неделю Барбарис съедает 
около 3,5 кг корма.

С соседями по аквариуму 
Барбарис уживается прекрас-
но. А делит он «жилплощадь» 
с песчаными, зебровыми, чер-
нопёрыми и белопёрыми аку-
лами, акульим и гитарным ска-
тами и муреной.

Алексей ТУМАНОВ

стр. 14-15

Евгений Хавтан:  
«Группа 
«Браво» тайно 
репетировала 
на ВДНХ»

В «Москвариуме» на ВДНХ 
поселилась общительная черепаха

стр. 5

Пожарный из СВАО
стал абсолютным чемпионом 

мира по пауэрлифтингу

А
бсолютную победу одержал 
на прошедшем в Москве чем-
пионате по пауэрлифтин-
гу пожарный 59-й пожарно-

спасательной части Рустам Беге-
рин. 

Пауэрлифтинг называют ещё си-
ловым троеборьем. В него входят 
приседания со штангой на спине, 
жим штанги лёжа и тяга штанги. И в 
свои 22 года Рустам — абсолютный 
чемпион России и чемпион Европы 
в этом виде спорта. Но борьба пред-
стояла нешуточная: на чемпионат 
съехались около 600 спортсменов 
из разных стран.

— Когда я увидел тех, с кем пред-
стоит состязаться за главный приз, 
подумал, что выиграть чемпионат 
будет практически невозможно, — 
признался он корреспонденту «ЗБ».

С волнением помог справить-
ся тренер Мурад Алибегов. А сослу-
живцы и родственники болели за 
него на трибунах. И вот — победа!

Спорт, конечно, помогает Руста-
му и на службе. Ведь работа пожар-
ного — это тяжёлый физический 
труд. 

Сейчас он готовится к чемпиона-
ту Европы. И настроен на победу.

Анна САХАРОВА

стр. 17

Сейчас Рустам готовится 
к чемпионату Европы

Барбарис любит, когда ему чешут панцирь
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За неделю в округе
произошло 4 пожара 
и 10 возгораний.
Пострадавших нет.

В Свиблове 
вспыхнул 
«Хёндай» 

Вечером на Тенистом 
проезде возле дома 12 
загорелся припаркован-
ный автомобиль «Хён-
дай». Водитель самосто-
ятельно потушил возго-
рание до приезда спец-
служб. Пострадали колесо 
и подкрылки иномарки. 
Причина происшествия 
— умышленный поджог.

В Северном 
Медведкове горел 
«Рено» 

Утром на улице Поляр-
ной, на стоянке в районе 
дома 31а, стр. 1, вспых-
нул «Рено Логан». При-
бывшие на место проис-
шествия пожарные опера-
тивно потушили машину. 
Причина возгорания — ко-
роткое замыкание в элек-
тросистеме.

«Ситроен» 
загорелся 
в Алтуфьевском

Днём пожарные подраз-
деления прибыли на Алту-
фьевское шоссе, где во 
дворе дома 48, корп. 2, 
вспыхнул «Ситроен». Воз-
горание началось с мо-
торного отсека, но было 
оперативно ликвидиро-
вано пожарными. Причи-
на происшествия — неис-
правность в электросисте-
ме автомобиля.

Анна САХАРОВА

ПОЖАРЫ

Телефон вызова пожарной 
охраны и спасателей 01 или 
101. При вызове с мобильных 
телефонов — 112. Телефон 
доверия ГУ МЧС России 
по г. Москве (495) 637-2222

Самый умный дедушка Москвы 
живёт на проспекте Мира

С
амым интеллектуаль-
ным дедушкой Мо-
сквы признан Алек-
сандр Григорьев из 

Алексеевского района. Он 
победил в этой номина-
ции на городском конкурсе 
« Супердедушка-2017».

Александру Константино-
вичу 70 лет. В молодости он 
четыре года прослужил на 
подводной лодке на Север-
ном флоте.

— На втором году попро-
сил мать прислать учебники 
по математике и физике и в 
свободное время их штуди-
ровал, — вспоминает супер-
дедушка. — Поэтому после 
армии без проблем посту-
пил в вуз, стал инженером. 

Много лет потом Алек-
сандр Константинович рабо-
тал инженером по аналити-
ческим приборам, объездил с 
командировками всю страну. 
А выйдя на пенсию, стал за-
всегдатаем ТЦСО: ходит сюда 

играть в настольный теннис 
и учит английский язык. 

— Мы в последние годы 
с дочкой и внуком — сей-
час он уже студент — каж-
дый год ездим в Европу, ино-
странный язык пригодится, 
— считает Александр Конс-
тантинович. 

На конкурсе Григорьеву 
пришлось отвечать на мно-
жество вопросов виктори-
ны, готовить макароны и 
мороженое. Кстати, Алек-
сандр Константинович лю-
бит читать нашу газету, осо-

бенно интересуется руб-
рикой «Звёздный рецепт», 
многие из блюд он уже при-
готовил. 

Марина ТРУБИЛИНА

Сейчас Александр 
Константинович взялся 
за английский

Лебеди Ромео и Джульет-
та из Лианозовского парка 
на Угличской улице решили 
выйти на прогулку в город. 
Работники парка вовремя 
заметили своеволие птиц и 
вернули их к месту постоян-
ного жительства — на берег 
пруда. Об этом корреспон-
денту «ЗБ» сообщила пиар-
менеджер парка Виктория 
Брыксина. 

— Ромео и  Джульетта 
успели уйти из парка недале-
ко и вызвали настоящий вос-

торг прохожих. Были пред-
ложения помочь в поимке, 
но мы справились сами. Сей-
час пара лебедей вновь у пру-
да, — говорит она.

Пара лебедей живёт в пар-
ке уже несколько лет. А в 
прошлом году, как сообщал 
«ЗБ», сообразительные пер-
натые помогли спасти утку. 
Они подняли крик — позва-
ли людей на помощь. Оказа-
лось, утка подавилась жёлу-
дем.

Лариса БОРЦОВА

Арт-инсталляцию «Мозаика», посвящённую Международному дню пропавших детей, кото-
рый отмечают 25 мая, представил на прошлой неделе на ВДНХ добровольческий поисково-
спасательный отряд «Лиза Алерт». Инсталляция рассказывает о семьях, которые ищут своих 
детей и не теряют надежды.

Арт-объект, посвящённый пропавшим 
детям, установили на ВДНХ

ФОТОФАКТ

Лебеди из Лианозовского парка 
решили прогуляться по городу 

ВСЕ НОВОСТИ 

НА САЙТЕ    

 ZBULVAR.RU

Настоящий розарий появился 
на Заревом проезде у дома 15, 
корп. 2, — более 30 кустов. Поса-
дили их жительницы дома пенси-
онерки Анна Сарынсакова и Га-
лина Трефильцева.

— Мы сажаем цветы во дворе 
уже 15 лет, — говорит Анна Се-
мёновна. — У нас здесь уже бо-
лее 20 пород цветов. Одних пе-
туний до 300 штук в сезон распу-
скается! Мы специально подби-
раем породы цветов так, чтобы 
палисадник цвёл с весны до 
поздней осени. 

Дизайн женщины придумыва-
ют сами: форму клумб, окантов-
ку камнями. Деньги на цветник, 
инструменты и удобрения жите-
ли собирают всем миром — дают 
кто сколько может. На этот се-
зон собрали около 5 тыс. рублей. 

— Сначала воровали у нас 
цветы, — говорит Сарынсако-
ва, — мы даже хотели бросить 
наше дело. А потом люди, вид-
но, привыкли к красоте. Сейчас 
ходят, фотографируются на фоне 
цветов.

Алексей ТУМАНОВ

Жильцы дома на Заревом проезде 
разбили во дворе розарий

Александр Григорьев и его группа поддержки на городском конкурсе

Анна Сарынсакова (справа) 
и Галина Трефильцева уже 
15 лет сажают цветы во дворе

Ромео и Джульетту возвратили к парковому пруду

Мосприрода приглашает 
на прогулку в Северный

Орнитологическая экскур-
сия в фаунистический заказ-
ник «Долгие пруды» пройдёт 
в Северном 2 июня в 14.00. 
Её гостей ждёт рассказ о пти-
цах, обитающих на природ-
ных территориях Москвы. 
Место сбора — Дмитровское 
ш., 165, на дамбе между пру-
дами. Возрастные ограниче-
ния 12+. Обязательна пред-
варительная запись по тел. 
(495) 579-2976. 

В парке «Кузьминки» можно 
выбрать собаку из приюта

4 июня в парке «Кузь-
минки» (ул. Кузьминский 
Парк, 1) с 12.00 до 18.00 
пройдёт выставка-раздача 
собак из муниципальных 
приютов «Счастье даром». 
В ней примут участие и со-
баки из приютов СВАО. Ка-
ждая из них здорова, сте-
рилизована и готова об-
рести семью. Гостей так-
же ждёт развлекательная 
программа.

КОРОТКО ii



320 (530) май 2017   |   ЗВЁЗДНЫЙ БУЛЬВАР ЧТО, ГДЕ, КОГДА

В школах СВАО прозвенел 
последний звонок

В 
округе около 5 ты-
с я ч  в ы п у с к н и -
ков 11-х классов 
попрощались на 
прошлой неделе 

со школой. Как сообщили 
«ЗБ» в пресс-службе Депар-
тамента образования г. Мо-
сквы, примерно 550 чело-
век из них идут на медаль. 

Но это предварительные 
цифры: пятёрки будут под-
считаны после сдачи ЕГЭ.

В гимназии «Свибло-
во» последний звонок про-

звенел для 181 выпускни-
ка. На медали здесь пре-
тендуют 18 ребят, и учи-
теля надеются, что после 
Единого госэкзамена их 

число не станет меньше.
Первый ЕГЭ по геогра-

фии и информатике ждёт 
ребят 29 мая. А по-настоя-
щему расслабиться и отме-
тить вступление во взро-
слую жизнь ребята смогут 
на выпускном, в ночь с 23 
на 24 июня. 

Мария ГУСЕВА

550 выпускников округа
идут на медали

st
ro
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Клавдии Тимофеевне Бедринской из Яро-
славского района исполнилось 100 лет. Она 
родилась в подмосковной Шатуре в крестьян-
ской семье. Все семеро братьев и сестёр по-
лучили высшее образование. Клавдия окон-
чила Московский торфяной 
институт, стала инженером-
экономистом и уехала по рас-
пределению в Ярославль. Там 
она встретила будущего мужа, 
с которым позже отправилась в 
Северодвинск.

— Мама работала в секретном 
отделе, — говорит дочь юбиляра 
Татьяна Борисовна. — Она очень 
хорошо знала немецкий язык и 
занималась переводом документов. 

Когда началась война, муж Клавдии Тимо-
феевны ушёл на фронт. В 1943 году после 
тяжёлого ранения он потерял зрение.

— Тогда родители и решили перебраться в 
Москву, — говорит Татьяна Борисовна. — Отец 
работал на предприятиях для слепых, а со вре-
менем стал директором двух таких предпри-
ятий. Мама же много лет работала в аппарате 
Всероссийского общества слепых. Занималась 
и надомной работой. Помню, на каком-то прес-

се делала спицы для велосипедов — весь дом хо-
дуном ходил.

Бабушка до сих пор полна сил, временами 
ходит гулять.

— Секрет её долголетия в оптимизме, — 
считает Татьяна Борисовна. — Она всегда нам 
говорит: «Не унывайте!» 

Марина ТРУБИЛИНА

Сто лет оптимизма

6 тыс. рублей штрафа запла-
тит ГБУ «Жилищник района 
Южное Медведково» по ре-
шению мирового судьи судеб-
ного участка №321 района за 
разглашение персональных 
данных должников за ЖКУ.

— При мониторинге сай-
та «Жилищника» выяснилось, 

что, разместив список долж-
ников, он также указал их 
адрес, метраж квартиры, ко-
личество зарегистрирован-
ных человек и их статус, те-
лефон, номер лицевого счёта, 
код плательщика, Ф.И.О, на-
личие льгот и тип собствен-
ности, — сообщила «ЗБ» стар-

ший помощник бабушкин-
ского межрайонного проку-
рора Марина Соловьёва. 

После вмешательства про-
куратуры коммунальщики 
удалили персональные дан-
ные неплательщиков со сво-
его сайта.

Алёна КАЛАБУХОВА

Смотр-конкурс творче-
ских коллективов впервые 
прошёл в СВАО. Одной из 
звёздочек, обративших на 

себя внимание жюри, ста-
ла восьмилетняя житель-
ница Отрадного, воспи-
танница клуба «Каисса» 

Ева Хармич. Она лучше 
всех выступила в номина-
ции «Вокал».

— Ева поёт с двух лет, — 
рассказывает Яна, её мама. 
— Были в деревне у ба-
бушки, и вдруг она запела: 
«Мама, мама, дай мне мёд!» 
И так стала петь посто-
янно. 

Конечно, девочку сразу 
приняли в вокальную шко-
лу. А уже в четыре года она 
стала лауреатом диплома 
1-й степени на конкурсе в 
Болгарии!

По словам Евы, она меч-
тает быть актрисой и певи-
цей. Ну а сейчас по резуль-
татам конкурса она удо-
стоена чести участвовать 
в гала-концерте в День го-
рода.

Также на конкурсе отли-
чились коллективы спор-
тивного клуба «Мускул», 
центров «Аллегро», «Гармо-
ния» и «Брэк». 

Алексей ТУМАНОВ

Восьмилетняя певица 
из Отрадного споёт на Дне города

«Жилищник» Южного Медведкова оштрафовали 
за публикацию сведений о должниках

Наш следующий вопрос:

33% — на природу, за город 
33% — никуда не поеду, займусь домашними делами 
17% — да, планирую посетить зарубежные курорты 
17% — поедем путешествовать по России 

Голосуйте на сайте 
www.zbulvar.ru

ВАШЕ МНЕНИЕ

У вас дома есть 
огнетушитель?

В прошлый раз мы спросили у читателей «ЗБ»: 
Вы куда-нибудь поедете во время отпуска?  

Начались работы по де-
монтажу здания бывшего ки-
нотеатра «Будапешт» на ули-
це Лескова. Об этом «ЗБ» со-
общил глава управы района 
Бибирево Вадим Бужгула-
швили.

«ЗБ» уже рассказывал, что 
кинотеатр вошёл в масштаб-
ную программу по рекон-
струкции 39 столичных ки-
нотеатров. Её проведёт ком-
пания ADG Group, которая 
приобрела «Будапешт» на 
аукционе более двух лет на-
зад. На месте «Будапешта» 

появится трёхэтажный тор-
гово-культурный центр. При 
этом сам кинотеатр в нём со-
хранится.

Появятся супермаркеты 
и торговые галереи. Глав-
ной фишкой нового тор-
гово-культурного центра 
станет его дизайн: главный 
вход накроет консоль с на-
клонным остеклением, а 1-й 
этаж будет полностью про-
зрачным. Завершить работы 
планируют к концу следую-
щего года.

Камил КЕРИМОВ

В Бибиреве началась реконструкция 
кинотеатра «Будапешт»

В гимназии «Свиблово» последний 
звонок прозвенел для 181 выпускника

Так будет выглядеть торгово-
культурный центр с кинотеатром

Строительство планируют завершить к концу следующего года

Клавдия Тимофеевна до сих пор полна сил

Ева Хармич мечтает стать актрисой и певицей
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Москомархитектура ут-
вердила проект станции ка-
натной дороги, которая свя-
жет Воробьёвы горы и «Луж-
ники». Станцию построят на-
против спорткомплекса. Она 
получит название «Лужни-
ки». Об этом сообщает офи-
циальный портал мэра и 
Правительства Москвы.

Канатную дорогу от смо-
тровой площадки на Воробьё-

вых горах до «Лужников» запу-
стят в 2018 году к чемпионату 
мира по футболу. Её длина со-
ставит 737 метров. Канатную 
дорогу будут обслуживать три 
станции — на улице Косыгина 
(верхняя), на Воробьёвской 
набережной и на Лужнецкой 
набережной (нижняя).

— Станция «Лужники» — это 
прямоугольное здание со сте-
клянным 1-м этажом и лёгки-

ми навесными рельефными 
фасадами из перфорирован-
ных металлических панелей. 
В ночное время станция будет 
эффектно подсвечиваться, — 
рассказал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов.

По его словам, станция 
рассчитана на обслуживание 
порядка 1,6 тысячи человек 
в час.

Игорь СМИРНОВ 

ГОРОД

23-24 мая программа «Моя 
улица» стартовала на Болот-
ной набережной до улицы 
Серафимовича, на приле-
гающих улицах и на улице 
Балчуг. После благоустрой-
ства они станут просторнее 
и привлекательнее для про-
гулок. 

Аллея любви 
и фонтаны

Болотная набережная, Бо-
лотная улица и Лубочный пе-
реулок расположены на пе-
ресечении туристических 
маршрутов Москвы, непода-
лёку от таких знаковых мест, 
как Московский Кремль и 
парк «Зарядье». Тем не менее 
они пока не приспособле-
ны для комфортных прогу-
лок. После реконструкции 
они станут полноценным 
пешеходным пространст-
вом. Вдоль всей набереж-
ной будет создана непре-
рывная прогулочная зона с 
благоустроенными смотро-
выми площадками с видом 
на кремлёвские башни, храм 
Василия Блаженного, купола 
Архангельского собора.

Тротуары Болотной набе-
режной вдоль Водоотвод-
ного канала расширят с 3-8 
до 13-18 метров. А на спу-
ске с Лужкова моста обору-
дуют два так называемых су-
хих фонтана с подсветкой. 
Они не имеют водной чаши, 
«гладь воды» находится на 
уровне дорожного покры-
тия, поэтому по ней можно 
ходить. 

Центральной достоприме-
чательностью набережной 
станет Аллея любви — скульп-
туры деревьев, на которые 
влюблённые смогут вешать 
замочки на память. Новая ро-
мантическая аллея станет са-
мой длинной в городе. 

На Болотной улице также 
будут расширены тротуары, 
проведено озеленение, по-
явятся скамейки. А в Лубоч-
ном переулке между улицами 
Болотной и Балчуг появится 
малая городская площадь с 
фонтаном и лавочками. 

Для пешеходов 
и автомобилистов

В ходе благоустройства на 
Болотной набережной ор-
ганизуют две проезжие по-
лосы в сторону улицы Сера-
фимовича шириной по 3,5 
метра каждая. Они помогут 
снизить транспортную на-
грузку на соседние улицы. 
В Лубочном переулке число 
полос сократится с 7 до 6, 
движение останется одно-
сторонним. Не изменится и 
схема движения на Болот-
ной улице. 

Кроме того, на Болотной 
набережной и Болотной ули-
це обус троят парковочные 
карманы для легковых ма-
шин и туристических авто-
бусов, а в Лубочном переулке 
— стоянки для автомобилей. 

На всех трёх улицах уста-
новят новые фонари, воз-
душные провода уберут под 
землю, на проезжей части 
переложат асфальт, а троту-

ары замостят гранитными 
плитами. 

Полностью перекрывать 
движение на время ремонта 
не планируют. Ограничения 
будут вводиться только на 
крайних полосах дорог, что-
бы свободными для проезда 
оставались не менее двух по-
лос. Ремонтируемые участ-
ки будут огорожены, пеше-
ходы для безопасного про-
хода смогут воспользовать-
ся деревянными настилами 
и пандусами. 

На улице Балчуг 
расширят тротуары

На улице Балчуг — одной 
из старинных улиц москов-

ского центра — пешеходное 
движение сегодня гораздо 
интенсивнее, чем автомо-
бильное. Но тротуары здесь 
слишком узкие. По програм-
ме «Моя улица» их расширят 
до 6 метров и вымостят гра-
нитом, установят новое ос-
вещение. Это сделает про-
странство более удобным, 
а кафе смогут размещать на 
улице летние веранды с ви-
дом на Москву-реку и собор 
Василия Блаженного.

Число проезжих полос не 
уменьшится. На дороге обно-
вят асфальтовое покрытие, а 
для машин обустроят парко-
вочные карманы. Закрывать 
автомобильное движение 
полностью не будут. Времен-

ные ограничения коснутся 
только участков, где идёт ре-
монт. 

Всего в этом году по про-
грамме «Моя улица» преоб-
разится 49 улиц и переулков, 
12 бульваров, 12 площадей, 
11 набережных и 5 въездных 
групп в город. Также будут 
приведены в порядок более 
200 прилегающих дворов, 
фасадов и подъездов жилых 
домов. 

Сегодня на объектах уже 
работают более 5,5 тыся-
чи специалистов и около 
600 единиц техники. Благо-
устройство ведётся с опе-
режением графика. Как по-
казал опрос фонда «Центр 
политических технологий», 
86% жителей столицы оце-
нивают программу поло-
жительно и выступают за её 
продление. 

Ольга САРАТОВСКАЯ

На Болотную набережную 
потянутся романтики

Набережная станет непрерывной 
прогулочной зоной

Ежемесячное пособие
на ребёнка увеличено 
на 33%

Власти Москвы приняли по-
становление об увеличении 
на треть с 1 июня 2017 года 
размера ежемесячного посо-
бия на ребёнка малообеспе-
ченным семьям. Соответству-
ющее решение было принято 
в ходе заседания президиума 
правительства города.

— В Москве проживают око-
ло 2 млн несовершеннолетних 
детей, из них 265 тысяч — в ма-
лообеспеченных семьях. Для 
правительства города социаль-
ная поддержка малообеспе-
ченных семей и вообще семей 
является приоритетом и одним 
из главных и серьёзных денеж-
ных обязательств нашего горо-
да. Мы хотим предложить по-
высить ежемесячное пособие 
на ребёнка на 500 руб лей, — 
сказал руководитель Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения г.  Москвы 
Владимир Петросян.

Мэр Москвы учредил 
три гранта по 100 млн 
рублей для больниц

Сергей Собянин учредил три 
мегагранта по 100 млн рублей 
для городских больниц. Соответ-
ствующее постановление было 
принято на заседании президиу-
ма правительства столицы.

— Предлагается определить 
три гранта в размере 100 млн 
рублей каждый городским 
больницам, работающим в си-
стеме ОМС. Гранты предназна-
чены для городских стациона-
ров, внедряющих передовые 
технологии при оказании спе-
циализированной, в том числе 
высокотехнологичной медицин-
ской помощи, — отметил мэр. 

По словам мэра, средства 
грантов должны быть исполь-
зованы больницами на разви-
тие и оснащение стациона-
ров, а также на материаль-
ное поощрение медицинско-
го персонала.

Дорожное строительство 
на шоссе Энтузиастов 
близится к завершению

Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в ходе 
осмотра строительства участ-
ка Северо-Восточной хорды 
от шоссе Энтузиастов до Из-
майловского шоссе.

— В Москве продолжается 
большая транспортная строй-
ка. В этом году возводится око-
ло 100 км сложнейших инженер-
ных сооружений, дорог, тонне-
лей, эстакад, путепроводов 
через железную дорогу, пеше-
ходных переходов — надземных 
и подземных. Сегодня мы нахо-
димся на сложнейшем узле Се-
веро-Восточной хорды. Строит-
ся комплекс из 15 эстакад в рай-
оне шоссе Энтузиастов, которое 
на протяжении уже многих лет 
создаёт достаточно сложную 
дорожную проблему. В этом 
году мы эти работы заканчива-
ем, так что на шоссе Энтузиа-
стов и ряде других прилегаю-
щих улиц ситуация в корне по-
меняется, — сказал мэр. 

ГОРОДСКИЕ НОВОСТИ

В центре Москвы по программе «Моя улица» 
начали благоустраивать ещё четыре улицы

Соответствующее реше-
ние было принято в ходе 
заседания президиума пра-
вительства столицы.

— В прошлом году по 
инициативе партии «Еди-
ная Россия» в Москве была 
организована програм-
ма активного детского от-
дыха «Московская сме-
на» и десятки тысяч де-
тей, оставшихся в городе в 
силу разных причин, смо-
гли принять участие в сот-
нях мероприятий, органи-
зованных на базе город-
ских учреждений. В этом 
году подобная практика 
будет продолжена, учиты-

вая очень хороший, пози-
тивный резонанс по ней и 
отклики со стороны горо-
жан, — cказал руководи-
тель Департамента культу-
ры столицы Александр Ки-
бовский.

В 2017 году городской 
детский отдых будет орга-
низован в 266 учреждени-
ях, в том числе в 132 шко-
лах Департамента обра-
зования, 30 спорт школах 
Департамента спорта и ту-
ризма, 104 учреждениях 
Департамента труда и со-
циальной защиты населе-
ния.

Ирина КОРНЕЕВА 

Воробьёвы горы свяжет с «Лужниками» 
канатная дорога

«Московская смена» 
заработает летом 

по инициативе «Единой России

ВСЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ    
 ZBULVAR.RU
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Скоро на Балчуге тротуары станут такими широкими, что на них смогут разместиться даже летние кафе

Проект станции 
канатной дороги 
«Лужники»
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Корреспондент «ЗБ» побы-
вала в центре государствен-
ных услуг «Мои документы» 
Бабушкинского района и по-
беседовала с жителями, кото-
рые пришли проголосовать 
по программе реновации. 

 Алексей Головин, 
ул. Осташковская, 9, корп. 1:

— Процедура голосования 
здесь организована очень 
хорошо. Она занимает бук-
вально несколько минут. Я 
проголосовал за программу 
реновации: живу в доме 1937 
года постройки. Не могу ска-
зать, что сейчас он находит-
ся в аварийном состоянии, 
но рассчитывать на нор-
мальное проживание в нём 
через 10-20 лет было бы на-
ивно. А перспектива и воз-
можность переезда в новое 
хорошее жильё для меня воз-
можна только в рамках этой 
программы.

 Тамара Соловей, 
ул. Менжинского, 24, корп. 1:

— Я не пользуюсь ника-
кими электронными серви-
сами, а обратиться в центр 
госуслуг совсем не сложно: 
я, например, приехала сюда 

на велосипеде и проголосо-
вала меньше чем за пять ми-
нут. Заранее заполнила заяв-
ление, принесла документы: 
только паспорт и СНИЛС, 
этого достаточно. Мой го-
лос — за. Наш дом состоит 
из двух примыкающих друг 
к другу корпусов; соседний 
— более старый, в нём газо-
вые колонки. Логично, что 
если будут его сносить, то 
снесут и нас. Появится до-
статочно места для нового 
строительства. 

 Виктор Ревец, 
ул. Менжинского, 28, корп. 2:

— Я уже без проблем про-
голосовал на сервисе «Актив-
ный гражданин», а в центр 
госуслуг пришёл с женой, 
чтобы она смогла прокон-
сультироваться по вопро-
су этой программы. Супруга 
сомневается, так как в своё 
время нас запугали слухами, 
что, когда дом снесут, всех 
переселят в район Северный. 
А дом наш внесли в програм-
му справедливо: электрика 

давно полетела, трубы рас-
сыпаются…

 Георгий Асфур, ул. Лётчика 
Бабушкина, 19, корп. 1:

— Не ожидал, что про-
цесс голосования пройдёт 
так быстро и просто. Думал, 
что придётся сидеть в очере-
ди, но меня пригласили сра-
зу. Я против сноса нашего 
дома, у нас крепкая сталинка 
и недавно проводился кап-
ремонт. 

Анна КРИВОШЕИНА

РЕНОВАЦИЯ ПЯТИЭТАЖЕК

М
осковские власти 
хотели бы в про-
цессе программы 
реновации изме-
нить архитектур-

ную планировку столицы. 
Варианты новой застройки 
будут разрабатывать ведущие 
российские и иностранные 
архитекторы. Об этом на за-
седании круглого стола, по-
свящённом принципам ре-
новации, сообщил замести-
тель мэра по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин.

Не просто дома, 
а новая среда

— Мы с вами сегодня сто-
им на пороге историческо-
го события. Сегодня мы точ-
но понимаем, что более 500 
кварталов в Москве попадёт 
в программу реновации. Ко-
нечно, это сверхсложная за-
дача, градостроительный вы-
зов, очень серьёзный. И мы 
надеемся, что многие миро-
вые архитекторы и градо-
строители будут принимать 
в этом участие, — отметил 
Хуснуллин.

По его словам, сегодня 
власти разрабатывают тех-

ническое задание конкур-
са на варианты планиров-
ки кварталов, которые при-
дут на смену микрорайонам 
старых пятиэтажек. Он бу-
дет объявлен в ближайшее 
время. При этом перед мэри-
ей стоит задача — не просто 
построить новые дома, а со-
здать новую среду обитания. 

Смена идеологии
Как заявил главный архи-

тектор города Сергей Куз-
нецов, очевидно, что ми-
крорайонная застройка не 
оправдывает возложенных 
на неё надежд.

— К примеру, в микрорай-
оне присутствуют огромные 
пространства дворов при от-

сутствии выраженных внут-
ренних улиц и при огром-
ных габаритах самих зданий, 
даже подъезд многоэтажно-
го жилого дома не воспри-
нимается как частное про-
странство. При квартальной 

застройке мы можем видеть 
спокойный, тихий двор и 
упорядоченную параллель-
ную парковку вдоль улиц. 
Также создаётся естествен-
ная граница между уличным 
и дворовым пространства-

ми, так что не нужно возво-
дить заборы, — отметил Куз-
нецов. 

Он пояснил, что каждый 
отдельный квартал подразу-
мевает наличие всей необхо-
димой социальной инфра-

структуры в пешей доступ-
ности. 

Именно такие решения и 
должны будут найти архи-
текторы, которые захотят 
принять участие в конкурсе. 

Валерий ПОПАДЕЙКИН

В каждом квартале 
должна быть 
вся необходимая 
инфраструктура

Кварталы выставят на конкурс

В столичном парла-
менте состоялось под-
писание Соглашения 
между Московской го-
родской думой и Адво-
катской палатой г. Мо-
сквы об оказании бес-
платной юридической 
помощи по защите жи-
лищных и имуществен-
ных прав москвичей 
при реализации про-
граммы реновации. 

По словам 
первого ви-
це-президен-
та организа-
ции Генри 
Резника, в 
палату массо-
во стали обращаться люди 
с просьбами разъяснить, 
какие права у них есть при 
сносе и расселении пяти-
этажек. Из-за массовости 
обращений, а также идя на-
встречу пожеланиям сто-
личных парламентариев, 
коллегия приняла решение 
организовать консультиро-
вание в рамках уже сущест-
вующего в Москве закона 
о правилах оказания бес-
платной юридической по-
мощи. 

— Проект реновации 

взбудоражил очень мно-
гих. Мы приняли решение 
организованно оказать по-
мощь нашим согражданам, 
потому что задача адвока-
тов — защищать права че-
ловека. Мы ответственно 
заявляем, что это делается 
не для того, чтобы оказы-
вать помощь властям, а для 
того, чтобы защитить граж-
дан, в отношении которых 
применяется этот закон, — 
отметил Резник.

Председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошни-
ков сообщил: 

— Уже с понедельника 29 
мая и до 15 июня депутаты 
Думы и представители ад-
вокатского сообщества бу-
дут проводить приём жи-
телей в приёмной Москов-
ской городской думы и в 
центрах госуслуг «Мои до-
кументы». 

График приёма опубли-
кован на сайте Мосгор-
думы www.duma.mos.ru.

А в минувшую субботу 
в столичном парламенте 
прошёл единый день при-
ёма жителей депутатами 
Мосгордумы и адвокатами 
Москвы.

Олег ДАНИЛОВ

Известные московские адвокаты 
бесплатно будут консультировать 
граждан по программе реновации

В создании нового облика Москвы по программе реновации примут участие лучшие архитекторы мира

«Это оградит 
дворы 

от магистралей»
Сергей Лёвкин, 
руководитель Департамента 
градостроительной 
политики г. Москвы:

— Когда мы говорим о 
том, что квартиры в новых 
домах будут класса ком-
форт, хочу добавить, что 
речь идёт не только о квар-
тире, но и о создании ком-
фортной среды в квартале, 
в котором будет расположен 
новый дом. Ключевая зада-
ча, которую поставил мэр 
Москвы, — в случае если 
количество сносимых до-
мов позволяет, на этом ме-
сте сделать квартальную 
застройку: когда дома на-
ходятся по периметру гра-
достроительного участка, 
образуется приватная, ти-
хая территория для жителей 
этих домов, а пространство 
межквартальных проез дов 
остаётся за пределами это-
го двора. Это ограничит в 
том числе вредное воздей-
ствие магистральных и рай-
онных улиц.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГОЛОСОВАНИЕ

«Процедура заняла буквально 
несколько минут»

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Одно из достоинств поквартальной 
застройки — спокойный тихий двор

Жители довольны, как организована процедура голосования 
в центре госуслуг «Мои документы» Бабушкинского района
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Р
еновации пятиэтаж-
ного жилого фон-
да была посвящена 
встреча префекта 
Валерия Виногра-

дова и спикера Мосгордумы 
Алексея Шапошникова с жи-
телями Свиблова, которая 
прошла в центре детского 
творчества «Свиблово» на 
улице Амундсена. На встречу 
пришли и жители некоторых 
других районов. В актовом 
зале собралось порядка 400 
человек. Тех, кому не хватило 
места, разместили в холлах 
и фойе, где были установле-
ны мониторы и микрофо-
ны, чтобы задавать вопросы 
в формате телемоста.

Программа 
обеспечена 
гарантиями

Как сообщил, открывая 
встречу, Алексей Шапошни-
ков, на сегодняшний день 
проект программы ренова-
ции насчитывает 4546 домов 
Москвы.

— Срок исполнения про-
граммы в связи с её величи-
ной и значимостью рассчи-
тан примерно на 15-20 лет. 
У нас нет волшебной палоч-
ки, с помощью которой её 
можно было бы реализовать 
в течение одного-двух лет, — 
объяснил он.

Шапошников рассказал о 
принятом Мосгордумой на 
прошлой неделе законе «О 
дополнительных гарантиях 
жилищных и имущественных 
прав физических и юридиче-
ских лиц при осуществлении 
реновации жилищного фон-
да в городе Москве» и в дета-
лях разъяснил эти гарантии. 

— В голосовании по вклю-
чению домов в программу 
реновации, которое нача-
лось 15 мая и продлится до 
15 июня, учитываются голо-

са не только собственников, 
но и нанимателей по дого-
ворам социального найма, — 
подчеркнул Шапошников. — 
Это происходит впервые не 
только в московской и рос-
сийской, но и в международ-
ной практике: город отдал 
свои голоса нанимателям, 
чтобы они сами приняли ре-
шение, входить в программу 
реновации или нет.

Затем общение продолжа-
лось в режиме «вопрос — от-
вет».

О девятиэтажках 
и продаже квартир
— Мы живём в девятиэтаж-
ке на улице Дежнёва, 32, 
1963 года постройки. Дом 
в ужасном состоянии, пле-
сень, осыпаются балконы. 
Можно ли вступить в про-
грамму реновации?

— Да, есть девятиэтажки, 

которые по техническим ха-
рактеристикам и своему со-
стоянию мало чем отлича-
ются от пятиэтажек, по сути, 
это пятиэтажка, поставлен-
ная торцом, — сказал Вале-
рий Виноградов. — У вас есть 
право провести общее со-
брание и высказаться за всту-
пление в программу рено-
вации. Протокол собрания 
надо отнести в управу. 
— После того как дом будет 
внесён в списки ренова-
ции, можно ли будет про-
дать квартиру? И после 
того, как мы получим в 
собственность новую квар-
тиру, можно ли её будет 
продать раньше пяти лет 
без налога?

— Конечно, квартиру мож-
но будет продать, никакого 
отчуждения собственности 
не происходит — по сути, это 
просто как бы очередь на снос, 
— ответил Алексей Шапошни-

ков. — По поводу налога: сей-
час мы работаем над поправ-
кой в Налоговый кодекс и в фе-
деральное законодательство, 
будем просить федеральных 
законодателей учесть специ-
фику программы реновации.

О включении домов 
в список 
и голосовании
— Я живу на Вересковой 
улице с 1955 года. Мы 
собрали собрание и прого-
лосовали против включе-
ния дома в программу. Но 
у нас много соседних 
домов включено в список. 
Почему?

— Ваш дом не попал в спи-
сок, потому что у вас боль-
шинство против, — ответил 
Валерий Виноградов. — Но 
другие дома на Вересковой, 
например дома 4, 7, 18 и дру-
гие, по моим данным, имеют 
процент износа соответст-
венно 76, 69, 62%. Там дере-
вянные перекрытия, нет под-
вала. Эти дома нельзя восста-
новить капремонтом. И с каж-

дым годом процент износа 
будет увеличиваться, а состо-
яние дома — ухудшаться. 

Меня часто спрашива-
ют, по каким критериям дом 
считается ветхим. Вот пере-
до мной методические реко-
мендации, и там сказано, что 
ветхий дом — это дом с про-
центом износа более 60%. И 
дома на Вересковой подхо-
дят под этот критерий. Но 
в конечном итоге жители 
должны решить сами.
— Я участвовал в разработ-
ке информационных сис-
тем, и меня волнует надёж-
ность системы голосова-
ния на сервисе «Активный 
гражданин». Вдруг её взло-
мают и наши данные поте-
ряются?

— Если вы по каким-то 
причинам не доверяете элек-
тронной системе голосова-
ния, если вы не верите работ-
никам центров госуслуг «Мои 
документы», у вас остаётся 
классический вариант, — от-
ветил Алексей Шапошников. 
— Жилищный кодекс никто 
не отменял. Поэтому прово-
дите классическое собрание 
собственников и принимай-
те решение на нём.

О «молчунах» 
и стартовых 
площадках
— Почему голоса «молчу-
нов» считаются «за»?

— Чтобы ответить на этот 
вопрос, я задам два других, — 
ответил Алексей Шапошни-
ков. — Многие из вас перевели 
свои накопления в негосудар-
ственные пенсионные фон-
ды? Поэтому по умолчанию 
наши пенсии хранятся в го-
сударственном Пенсионном 
фонде. Многие наши дома 
провели собрания с выбором 
управляющей компании? По-
этому город по умолчанию 

обязан назначить управляю-
щую компанию. В случае с ре-
новацией всё сделано по это-
му же принципу. Если чело-
век отказывается от своего го-
лоса, ответственность за это 
решение принимает на себя 
государство. Если человека 
не устраивает — он голосует 
против. Напомню: чтобы дом 
не вошёл в реновацию, доста-
точно одной трети плюс один 
голос. А чтобы вошёл — нуж-
но квалифицированное боль-
шинство, то есть две трети.
— Мы хотим предложить 
под стартовую площадку 
участок по адресу: Тени-
стый проезд, 6. Там есть 
дом на 60 квартир и авто-
стоянка.

— На сегодняшний день 
мы вместе с Москомархи-
тектурой рассматриваем для 
старта две площадки. Первая 
— это улица Нансена, 8. Вто-
рая — территория, принад-
лежащая «Пионеру»: улица 
Сельскохозяйственная, 36. 
Мы этот вопрос сейчас ак-
тивно прорабатываем. Пред-
ложенный адрес на Тенистом 
вполне возможен, но сначала 
этот дом должен войти в про-
грамму и его надо расселить.
— Предлагаю сделать 
стартовую площадку под 
строительство домов для 
переселения на Нансена, 
7, на месте заброшенной 
стройки.

— Я не соглашался бы с этим 
предложением. Мы столько лет 
с вами боролись за то, чтобы 
освободить эту территорию у 
Капустянского (Капустинско-
го) пруда, чтобы там не было 
капитального строительства! И 
мы уже на финишной прямой. 
Скоро будет принято офици-
альное решение. Думаю, там 
надо нам делать хорошее бла-
гоустройство, чтобы получи-
лась удобная зона отдыха.

Марина МАКЕЕВА

За включение дома в программу 
должны высказаться 

две трети жильцов

Ветхим считается дом 
с процентом износа более 60%

Префект Валерий Виноградов и спикер Мосгордумы Алексей Шапошников 
ответили на вопросы жителей Свиблова о реновации пятиэтажек 

Валерий Виноградов и Алексей Шапошников (слева) рассказали жителям о городской программе

Строительные леса выросли во-
круг колокольной башни храма Жи-
воначальной Троицы при Бахру-
шинском приюте в 1-м Рижском пе-
реулке. Здесь началось воссоздание 
шатровой колокольни, общая высо-
та которой составит 50 метров. Ход 
реставрационных и строительных 
работ в этом и в других храмах СВАО 
проверил во время традиционного 
субботнего объезда советник мэра 
Москвы и советник по строитель-

ству Патриарха Московского и всея 
Руси, депутат Госдумы РФ Владимир 
Ресин. Он побывал в храме Святой 
равноапостольной великой княги-
ни Ольги, который строится на Но-
вомосковской улице в Останки-
не, здесь заканчивается возведение 
стен. В подклете, где будет крестиль-
ня, ведутся отделочные работы, на 
следующей неделе начнётся соору-
жение колокольни — тоже шатро-
вой.

Храм иконы Божией Матери «Не-
опалимая Купина» на пересечении 
проездов Дежнёва и Юрловского 
практически завершён: отделоч-
ники укладывают напольную плит-
ку, ставят подоконники, готовят ме-
сто для иконостаса. На улице на-
чалась установка ограждения. На 
очереди — благоустройство терри-
тории храма и прилегающей зелё-
ной зоны.

Марина МАКЕЕВА

В храме Живоначальной Троицы в Алексеевском 
начали воссоздавать шатровую колокольню 

Общая высота колокольни 
составит 50 метров
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У
же к концу этого 
года в Бутырском 
районе планируют 
завершить благо-
устройство Яблоне-

вого сада — обширной зелё-
ной зоны между Савёловской 
железной дорогой и улицей 
Яблочкова. После зимнего 
перерыва здесь возобнови-
лись работы по благоустрой-
ству.

Предложили 
жители

Много лет территория 
вдоль железнодорожного по-
лотна была малопригодной 
для прогулок. Она зараста-
ла деревьями и кустарником; 
то тут, то там можно было 
наткнуться на бесхозные 
постройки — после войны 
здесь были дачные участки. А 
ведь Бутырский район пере-

насыщен промышленными 
предприятиями, транспорт-
ными объектами, и его жи-
тели остро нуждаются в зелё-
ных уголках отдыха.

— Впервые предложение 
обустроить здесь парковую 
зону прозвучало в 2012 году 
от жителей района, — рас-
сказали «ЗБ» в префектуре 
округа. — Мы поддержали 
инициативу, и начался про-
должительный подготови-
тельный этап. Ведь речь шла 
об огромной территории 
площадью почти 4 гектара. 
Активные работы начались в 
2016 году, когда была согла-
сована проектно-сметная до-
кументация и завершились 
конкурсы по выбору подряд-
чика.

По проекту в Яблоневом 
саду проложат удобные тро-
пинки и аллеи, оборудуют 
велодорожку, проведут ос-

вещение. Проект предусмат-
ривает создание детских и 
спортивных площадок. Здесь 
появится площадка для выгу-
ла собак. В новой зоне отды-
ха установят садовые диваны.

Посадят 
новые деревья

Как сообщили в управе Бу-
тырского района, уже прош-
лой осенью на территории 
начались подготовитель-

ные работы: работники под-
рядной организации ООО 
«ОСС» срубили сухостой и 
начали готовить траншеи для 
прокладки электрокабеля. Те-
перь работы возобновились 
после зимнего перерыва.

— На днях мы обследо-
вали территорию будущей 

зоны отдыха, — говорит за-
меститель главы управы Еле-
на Медведева. — Рабочие 
начали обустраивать новые 
дорожки, продолжают про-
кладывать инженерные ком-
муникации. Уже удалены де-
ревья на участках будущих до-
рожек и площадок для отдыха.

По словам Медведевой, 
взамен вырубленных зелё-
ных насаждений посадят 654 
новых дерева и 3496 кустар-
ников. Кроме того, по проек-
ту в зелёной зоне сохранят 
около 500 уже имеющихся 
деревьев и 355 кустарников. 
Всего в Яблоневом саду бу-
дет произрастать более тыся-
чи деревьев и почти 4 тысячи 
кустарников. 

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Прогуляться в новом парке 
Бутырского района можно 

будет этой зимой 

НА ОПЕРАТИВНОМ СОВЕЩАНИИ
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Новая зелёная зона раскинется 
на 4 гектарах

Выйдем 
в Яблоневый сад

Жители 34 дворов окру-
га получили городские суб-
сидии на установку шлаг-
баумов во дворах. Всего в 
округе по решению жите-
лей установлено 154 шлаг-
баума, сообщил на опера-
тивном совещании в пре-
фектуре заместитель пре-
фекта Борис Андреев. По 
его словам, эта мера эффек-
тивно разгрузила дворы от 
постороннего транспорта.

Вместе с тем, по словам 
Андреева, в нескольких дво-
рах Южного и Северного 

Медведкова при установке 
шлагбаумов во дворах фак-
тически были организова-
ны автостоянки.

Префект СВАО Валерий 
Виноградов назвал ситу-
ацию недопустимой и по-
требовал немедленно про-
вести инвентаризацию всех 
участков, которые были вы-
делены для установки шлаг-
баумов.

— Депутаты могут пере-
смотреть ранее вынесенное 
положительное решение, 
если возникает подозрение 

на незаконную коммерче-
скую деятельность, — под-
черкнул он.

Также на оперативном 
совещании обсудили ситу-
ацию с клещами. Как сооб-
щила главный санитарный 
врач СВАО Елена Городис-
кая, в округе зафиксирова-
но уже 11 укусов в зелёных 
зонах районов. Префект по-
требовал ускорить акари-
цидную обработку терри-
торий.

Лилия 
ТАТНИНОВА

В СВАО по решению жителей 
установлены 154 шлагбаума

Так будет выглядеть 
зелёная зона после 
благоустройства
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Почему сузили переход у метро «Алексеевская»?
ре

кл
ам

а 
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18

Подземный 
переход у метро 
«Алексеевская» 

ремонтируют больше 
полугода. А два дня назад 
его сузили до 1 метра. 
Поток людей огромный, 
получается давка!

Анна Ивановна

Плечом к плечу
При выходе из станции 

метро взгляд сразу упира-
ется в бело-зелёный забор, 
за ним — подземный пеше-
ходный переход на проти-
воположную сторону про-
спекта Мира. Судя по ин-
формационной табличке 
на заборе, ремонт перехо-
да планируют завершить в 
июне этого года. Но со сто-
роны улицы никакой рабо-
ты не видно, только склад 
стройматериалов. Может 
быть, ремонтируют в самом 
переходе?

На подходе к нему — стол-
потворение. Время — 18.30, 
час пик. А открыт лишь один 
лестничный марш, с правой 
стороны.

Вместе с потоком пешехо-
дов спускаюсь вниз и вижу 
длинный алюминиевый за-
бор вдоль всего перехода. 
Действительно, для прохо-
да здесь оставили не боль-
ше метра. Люди, идущие на-
встречу друг другу, букваль-

но сталкиваются плечами. 
Обогнать кого-то невоз-
можно: слишком тесно.

Повсюду слышатся недо-
вольные возгласы: «Какой 
кошмар!», «Не разойтись!», 
«Когда уже прекратится 
этот ремонт?!»

Ради интереса загляды-
ваю в щель в алюминиевом 
заборе. Вижу скучающего на 
ступеньках рабочего и горы 
плитки…

Почему работа 
не кипит

«ЗБ» связался по телефо-
ну с заказчиком капремон-
та — ГБУ «Гормост». 

— В последние дни жите-
ли завалили нас жалобами 
на этот переход! — говорит 
начальник отдела текущего 
ремонта Борис Шерстнев. 

По его словам, во всех бе-
дах виноват подрядчик — 

компания «Каскад-Энерго».
— Она выиграла тендер на 

проведение работ по итогам 
электронных торгов. Но ра-
ботает непрофессионально: 
не выполняет обязательств 
ни по срокам, ни по очерёд-
ности проведения работ, 
— говорит Шерстнев. — Со 
своей стороны мы пытаемся 
применить меры в рамках 
закона: пишем претензии, 
обращаемся в суд...

Что же касается перекры-
тия коридора, то это сдела-
но для укладки напольной 
плитки.

— Вообще, такая рабо-
та выполняется в течение 
двух дней, — говорит Борис 
Шерстнев. — Мы прилага-
ем усилия, чтобы подряд-
чик завершил эти работы в 
срок.

Анна 
КРИВОШЕИНА

ПИСЬМА

Гуськом вдоль забора

 Два месяца 
назад я сдала 
сотовый теле-

фон на гарантийный 
ремонт в торговый 
центр. А теперь мне 
говорят, что телефона 
моего на складе нет, 
где он — неизвестно, и 
выяснить это никто не 
может. Что делать?

Надежда Викторовна,
пр. Нансена

— Нужно отправить на 
адрес торгового центра за-
казное письмо с уведомле-
нием, в котором потребо-
вать вернуть двукратную 
стоимость утерянного те-
лефона, — сослаться мож-
но на статью 35 Закона о 
защите прав потребителей, 
— советует Егор Курга-
нов, ведущий специалист 
ТОУ Роспотребнадзора по 
г. Москве в СВАО. — На от-
вет организации даётся 10 
дней. За этот срок адми-
нистрация ТЦ должна свя-
заться с автором письма и 
урегулировать вопрос или 
отправить ему письмен-
ный ответ. Если ответа не 
поступило — обращайтесь 
в Роспотребнадзор, на ули-
цу Бажова, 8. 

Законом также установ-
лен максимальный срок 
ремонта — 45 дней, про-
длён он может быть только 
по согласию сторон. Если 
телефон всё-таки найдут 
и вернут, но прошло более 
45 дней, можно взыскать с 
организации пени, однако 
для этого надо обратить-
ся в суд. Подготовить доку-
менты для судебного иска 
также помогают специали-
сты Роспотребнадзора. 

Марина ТРУБИЛИНА

 ТОУ Роспотребнадзора 
по г. Москве в СВАО: 
ул. Бажова, 8, 
тел. (499) 187-7506

Как 
вызволить 
мобильник 

из ремонта?

В управе района Росто-
кино о проблеме хорошо 
 знают.

— В марте во дворе про-
водились работы по заме-
не коммуникаций, заказ-
чиком которых выступил 
Мосводоканал, а подряд-
чиком — компания «Вэл-
ком», — рассказал первый 

зам. главы управы района 
Виктор Мутыка. — Заме-
нив кусок трубы, компания 
засыпала яму грунтом: сде-
лала так называемое зим-
нее благоустройство. О 
том, что работы не закон-
чены, управа района сооб-
щила в Объединение адми-
нистративно-технических 

инспекций. Как завери-
ла нас после этого компа-
ния-подрядчик, в течение 

июня, а скорее всего, в бли-
жайшие две недели она 
полностью завершит бла-

гоустройство: досыплет 
землю, уложит асфальт и 
отремонтирует газон. Со 
стороны ОАТИ установлен 
контроль за полным за-
вершением работ фирмой. 
Этой весной погода стоя-
ла дождливая. Возможно, 
именно это помешало под-
рядчику завершить работу 
раньше.

Виктор Мутыка напомнил, 
что за качество работ под-
рядчик несёт ответствен-
ность в течение года. И если 
случится провал или промы-
вание грунта, компания бу-
дет обязана его устранить.

Наталия ГЕРАСИМОВА

ре
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Когда зароют яму во дворе на Сельскохозяйственной?

Коридор перекрыли для укладки 
напольной плитки

Во дворе нашего дома 19 на улице Сельскохо-
зяйственной ещё в начале марта разрыли 
тупиковую дорожку для замены водопровод-

ных труб. И до сих пор не положили асфальт, создав 
неудобства жителям и автолюбителям. Двор и детская 
площадка в грязи, а машины ставить негде. Хотелось 
бы узнать, когда этот бардак закончится?

Наталия П., Ростокино

Друзья! Вы уже много лет с нами, спасибо за внима-
ние и любовь к «Звёздному бульвару». Газета должна 
приходить к вам еженедельно. Что делать, если вы не 
увидели свежий номер «Звёздного бульвара» в своём 
почтовом ящике? 

Сообщите нам об этом по телефону (495) 681-3970 или 
по электронной почте zb@zbulvar.ru.

Можно также передать эту информацию в управу сво-
его района или общественному советнику. 

Будем благодарны за обращения и по каждому случаю 
проведём проверку. Нам дорог каждый из вас! 

Есть вопросы по доставке газеты?

Нам дорог каждый читатель

ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ    

 ZBULVAR.RU

БУЛЬВАРБУЛЬВАР
ЗВЁЗДНЫЙ

Для прохожих оставили 
не больше метра

Подрядчик обещает 
провести здесь 
благоустройство 
в ближайшее время
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Девять месяцев 
назад пандус 
в подъезде заме-

нили платформой-подъ-
ёмником, но она постоян-
но ломается. Из-за этого я 
в течение нескольких 
месяцев не могла вывезти 
дочь-инвалида на прогул-
ку и в поликлинику. 

Тамара Михайловна, 
Ясный пр., 5

Подъёмник есть, 
но его как бы нет

Дочь Тамары Михайловны 
— инвалид-колясочник. Ей 
34 года, 17 из них она прове-
ла в инвалидном кресле по-
сле аварии. 

— Раньше на ступеньках 
1-го этажа был металличе-
ский пандус, по которому я 
могла спустить и поднять ин-
валидную коляску. А в прош-
лом году его заменили на 
электроподъёмник. В итоге 

теперь я вообще не могу вый-
ти с дочерью из дома: подъ-
ёмник постоянно ломается! 
— говорит Тамара Михай-
ловна. — Дочь — взрослый 
человек, чтобы спустить или 
поднять по ступенькам инва-
лидную коляску, мне нужно 
найти и попросить о помо-
щи трёх здоровых мужчин. В 
начале мая мы не смогли по-
пасть в поликлинику. Запи-
сались на приём, в нужный 
день подъёмник не работал, 
а помочь стащить коляску 
было некому.

Без документов 
ремонт не положен

Как выяснилось, проблема 
заключается в бюрократиче-
ских проволочках: Департа-
мент городского имущества 
г. Москвы до сих пор не пе-
редал «Жилищнику» доку-
менты на электроподъём-
ник. А без них управляющая 

компания не может офици-
ально поставить подъёмник 
на баланс и начать его об-
служивать.

— Электроподъёмники в 
домах района ремонтиру-
ет по договору с «Жилищ-
ником» «Мослифт», — пояс-
нил первый зам. главы упра-
вы района Южное Медведко-
во Евгений Садовой. — Но 
без технической документа-
ции на механизм это невоз-
можно. К сожалению, это не-
редкая ситуация.

Невыгодна такая ситуа-
ция и «Мослифту». В окруж-
ной диспетчерской компа-
нии пояснили, что за не-
сколько месяцев неспешного 
оформ ления документов но-

вое оборудование успевает 
пострадать от вандалов и от 
неправильной эксплуатации. 
И когда «Мослифт» начинает 
обслуживать подъёмник, он 
уже нуждается в ремонте.  

Надеемся 
на справедливость

На днях отчаявшаяся жи-
тельница написала заявле-
ние в отдел опеки и попечи-
тельства района с просьбой 
походатайствовать перед  
Департаментом госимуще-
ства, чтобы документы были 
переданы в «Жилищник». 
Ведь это вдвойне обидно, 

когда при наличии в подъе-
зде электроподъёмника ин-
валид-колясочник вынуж-
ден месяцами сидеть взапер-
ти, да ещё лишаясь медицин-
ской помощи.

«ЗБ» также направил обра-
щение в Правительство Мо-
сквы о том, чтобы рассмот-
реть проблему инвалида-ко-
лясочника.

Татьяна ЩЕРБАКОВА 

Инвалид-колясочник из дома на Ясном проезде 
месяцами не может выйти на улицу

Пандус убрали, 
электроподъёмник 

не работает
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Решил офор-
мить дачный 
участок, тут 

и выяснилось, что 
по Госреестру его грани-
цы не совпадают с фак-
тическими. Как быть?

Отвечают юристы пра-
вового центра «Вектор».

Сегодня нередки ситу-
ации, когда владельцем 
земельного участка при 
оформлении правоуста-
навливающих документов 
выявляются несоответ-
ствия в границах земель-
ных участков. Проблема 
может возникнуть по раз-
ным причинам, включая 
захват земли или же из-за 
ошибки в сведениях ЕГРН 
о земельном участке. В 
случае выявления подоб-

ных проб лем необходи-
мо пригласить кадастро-
вого инженера оформить 
межевой план земельного 
участка и согласовать ме-
стоположение границ зе-
мельного участка. 

Если же не удаётся со-
гласовать границы с со-
седями или в сведениях 
кадастрового учёта была 
допущена ошибка и реги-
стрирующий орган отка-
зывается внести записи 
об исправлении или но-
вые сведения, то необхо-
димо подать в суд иск об 
установлении местополо-
жения границ земельного 
участка. В случае возник-
новения спорных ситуа-
ций вы можете обратиться 
за помощью к нашим спе-
циалистам.

Как исправить ошибку 
в оформлении границ 
земельного участка?

ре
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Проволочки в передаче 
документов — нередкая ситуация

Как пояснили «ЗБ» в кадетской шко-
ле-интернате №6, громкая связь ис-
пользуется примерно пять-шесть раз в 
год, и только на торжественных меро-
приятиях корпуса, которые проходят 
на улице. Кстати, каждая общеобразо-
вательная школа тоже использует на 
своих линейках громкую связь, просто 
там они проводятся реже.

— Администрация кадетской шко-
лы-интерната №6 МГКК приносит жи-
телям ближайших домов свои изви-
нения за невольно причинённые не-
удобства, — говорит директор кадет-

ского корпуса №6 Татьяна Закирова. 
— Наше учреждение создано для под-
готовки детей к военной или иной го-
сударственной службе, что предусма-
тривает проведение строевой подго-
товки, парадов, торжественных цере-
моний, во время которых необходимо 
использование громкой связи.

Как подчеркнули в корпусе, все це-
ремонии проходят в дневные часы 
по рабочим дням, а это не наруша-
ет требований московского закона о 
 тишине.

Юлия ВАНИНА

Офицер Георгиевского 
кадетского корпуса на 
Малой Ботанической 

улице общается с курсантами 
исключительно по громкой связи. 
Мощность звука как на уличном 
концерте, хотя расстояние между 
ним и кадетами не превышает 
нескольких метров. Неподалёку 
стоят наши дома. Как добиться 
тишины?

Наталья Владимирова, 
Марфино

Почему офицер кадетского корпуса 
общается с курсантами по громкой связи?

Теперь стащить коляску 
Тамаре Михайловне ещё 
тяжелее, чем раньше
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В 1-м Рижском 
переулке ограбили 
курьера

Получив плату за до-
ставленный товар, курь-
ер одной из московских 
фирм сидел в автомоби-
ле и пересчитывал день-
ги. В этот момент двери 
машины распахнулись, и 
в салон проникли четы-
ре человека, один из ко-
торых был в маске. Угро-
жая ножом, они отобра-
ли у курьера наличные и 
мобильник. Одного из на-
падавших задержали со-
трудники автопатруля на 
Рижском проезде — спа-
саясь от них, он залез на 
крышу гаража. Его со-
общники находятся в ро-
зыске. 

В Бибиреве мужчина 
погиб дома, 
ударившись головой

Тело 61-летнего муж-
чины обнаружили в квар-
тире его родственники. 
Предварительно причи-
ной смерти стала крово-
потеря: похоже, погибший 
упал и ударился головой. 
Специалисты Следствен-
ного комитета устанавли-
вают обстоятельства тра-
гедии.

В Марфине девочка 
выпала из окна 
8-го этажа

Рано утром 26 мая пя-
тилетняя девочка сорва-
лась с подоконника одно-
го из домов на Большой 
Марфинской улице. Про-
летев восемь этажей, ма-
лышка упала на пандус 
возле подъезда. После па-
дения она ещё была жива, 
но погибла до приезда 
скорой — врачам остава-
лось только констатиро-
вать смерть. По одной из 
версий, девочка упала из-
за невнимательности ро-
дителей. Кроме неё, в се-
мье есть ещё трое детей. 
Сейчас правоохранитель-
ные органы выясняют об-
стоятельства случивше-
гося.

Алёна КАЛАБУХОВА

ХРОНИКА «02»

В 
округе начался 
сезон «горящих 
балконов». На 
прошлой неде-
ле загорелся бал-
кон квартиры на 

13-м этаже на Малыгина, 
14, корп. 2. Упавший свер-
ху окурок попал как раз на 
хранившиеся здесь дет-
ские подгузники, охватил 
всё пространство балко-
на и успел проникнуть в 
комнату. Только благода-
ря оперативным действи-
ям пожарных удалось из-
бежать дальнейшего рас-
пространения пламени.

Что может сетка 
от москитов

Каждую неделю в округе 
происходит хотя бы один 
такой случай. Окурки пада-
ют на балконы и даже зале-
тают в открытые форточ-
ки. Не застрахованы от них 
и жильцы верхних этажей: 
по словам специалистов, 
непотушенные сигареты 
летят во все стороны — не 
только вниз, но и вбок. 

Что же делать? «Защи-
щаться!» — советует до-
знаватель 1-го РОНПР 
Управления по СВАО ГУ 
МЧС России по г. Москве 
Станислав Скалацкий.

— Самый простой спо-
соб защитить балкон от 
окурков — поставить мо-
скитные сетки. Горящие 
сигареты отскакивают от 
полотна и не попадают 
в пространство балкона, 
— говорит он. — Если он 
не застеклён, опасно хра-
нить там горючие и лег-
ковоспламеняющиеся ма-
териалы: текстиль, бумагу, 
картонные коробки. Ча-
сто оставляют на балко-
нах и зимнюю резину, ко-

торую в случае пожара бу-
дет сложно потушить.

В чрезвычайной ситуа-
ции может помочь и об-
щедомовый гидрант — 
пожарный рукав со ство-
лом, который расположен 
в подъезде.

— У нас был случай, ког-
да жилец увидел огонь на 
балконе внизу и, не расте-
рявшись, побежал в подъ-
езд, протянул пожарный 
рукав в свою квартиру и 
из окна ликвидировал по-
жар, — вспоминает Ска-
лацкий.

Порошковый 
или пенный?

И всё же для полной 
безо пасности специали-
сты Госпожнадзора со-
ветуют приобрести для 

дома бытовой огнетуши-
тель. Это можно сделать в 
специализированных ма-
газинах либо в магазинах 
автозапчастей и автосер-
висах. Цена варьируется в 
зависимости от объёма и 
вида, но в среднем состав-
ляет 300 рублей. 

Перед покупкой опре-
делитесь с составом огне-
тушащего вещества. 

— Лучше всего для дома 
подходят порошковые ог-
нетушители. С их помо-
щью можно на начальной 
стадии горения потушить 
все бытовые вещи, в том 
числе электроприборы, 
— говорит Скалацкий. — 
Запаха после использова-
ния таких огнетушителей 
не остаётся, а следы отмы-
ваются за пару подходов.

Водные и воздушно-

пенные огнетушители 
для квартир не подходят. 
В них полно электропри-
боров, и можно получить 
удар током. 

Углекислотные огнету-
шители не оставляют сле-
дов, не портят вещи и под-
ходят для тушения элек-
троустановок. Но они 
быстро снижают концен-
трацию кислорода в по-
мещении и могут быть 
опасны. В основном ими 
комплектуют автомобили 
и используют на откры-
том воздухе. 

Не забудь 
подзарядить

— Огнетушители выпу-
скают разного объёма. На-
пример, для машины по-
дойдёт четырёхлитровый, 

а для дома — объёмом 1-2 
литра. Таким легко мо-
гут воспользоваться даже 
пенсионеры, — считает 
Станислав Скалацкий.

Важно помнить, что лю-
бой огнетушитель имеет 
срок зарядки: на нём есть 
шкала с делениями, и ког-
да стрелка покидает зелё-
ную зону — пришла пора 
зарядить баллон.

Занимаются этим спе-
циализированные служ-
бы, например при Всерос-
сийском научно-исследо-
вательском институте по-
жарной обороны. Однако 
цена перезарядки потянет 
как минимум на половину 
цены нового огнетушите-
ля. Так что зарядить ста-
рый или покупать новый 
— решать вам.

Анна САХАРОВА

Береги балкон!
Как выбрать огнетушитель для квартиры, советует специалист
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Не храните на балконе 
зимнюю резину: 
её сложно потушить
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К
акой скоростной 
режим действует 
на Ярославском 
шоссе? С таким 
н е о ж и д а н н ы м 
вопросом к «ЗБ» 

обратился читатель. «Помо-
гите разобраться, на каких 
участках скорость ограни-
чена до 60 км/ч, а на каких 
— до 80 км/ч? И почему до-
рожные знаки, определяю-
щие скоростной режим, не 
везде хорошо видны, а так-
же не продублированы раз-
меткой?» Корреспондент 
«ЗБ» выехал на Ярославку, 
чтобы проверить знаки.

Где можно 
разгоняться

При въезде в Москву пер-
вый дорожный знак, указы-
вающий, что на Ярослав-
ке можно разгоняться до 
80 км/ч, расположен при-
мерно в 600 метрах от МКАД 
— недалеко от улицы Егора 
Абакумова. Установлен он 
справа от основного хода 
(той проезжей части Яро-
славки, которая идёт повер-
ху по эстакадам и не имеет 
на пути светофоров). Дубли-
рующий знак висит здесь же 
на перетяжке, над крайней 
левой полосой. После каж-
дого въезда с дублёра (боко-
вой дорожки) на основной 
ход установлена очередная 
пара знаков с числом 80: 
один справа от проезжей 
части, второй над левой по-
лосой, чтобы всем было хо-
рошо видно. Знаки над ле-
вой полосой висят либо на 
перетяжках, либо на фер-
мах, на которых раньше, до 
монтажа разделительного 
ограж дения, действовали 
реверсивные светофоры.

С окончанием участка, 
где можно разгоняться до 
80 км/ч, также нет никаких 
проблем. Знак, означающий 
конец этой зоны (перечёрк-
нутое число 80 на белом 
фоне), установлен справа 
от основного хода перед са-
мым подъёмом на Северя-
нинский путепровод. Дуб-
лирующий знак тут как тут, 
на ферме над левой поло-
сой, не заметить его сложно.

При движении со сторо-
ны центра всё сделано со-
вершенно аналогично. По-
сле спуска с Северянин-
ского путепровода — пер-
вая пара знаков «80» (один 
справа, другой над левой 
полосой), далее на всём 
протяжении Ярославки в 
пределах Москвы на каждом 
въезде с дублёра на основ-

ной ход — ещё по такой же 
паре знаков.

Где нельзя 
и почему

При въезде на дублёр Яро-
славского шоссе со стороны 
области первая пара знаков, 
означающих, что скорость 
на дублёре ограничена до 
60 км/ч, стоит всего метрах 
в двухстах от МКАД — в том 
месте, где на дублёр можно 
попасть с МКАД или из об-
ласти. Знаки стоят по обеим 
сторонам дублёра, причём 
правый знак — повышенной 
информативности, на ярком 
кислотно-жёлтом фоне, не-
вольно обратишь внимание 
хоть днём, хоть ночью. Далее 
знаки «60» стоят на дублёре 
во всех местах, где на него 

можно съехать с основного 
хода, чтобы «вновь прибыв-
шие» знали, что разрешён-
ная скорость здесь ниже, 
чем на основном ходу. Точ-
но такая же картина на дуб-
лёре на другой стороне Яро-
славки. Первые знаки «60» — 
в самом начале дублёра, сра-

зу после примыкания улицы 
Красная Сосна, один из них 
с «кислотной» окантовкой. 
Далее — после всех съездов 
с основного хода. У Красной 
Сосны знаки продублиро-
ваны ещё и разметкой с тем 

же числом 60. В других ме-
стах такой разметки нет, но 
по стандартам она и не обя-
зательна: достаточно знаков.

У въездов на дублёры 
из дворов и с прилегаю-
щих дорог знаков, диктую-
щих скоростной режим, как 
правило, нет. И это логич-

но, поскольку на дублёрах 
скорость установлена стан-
дартная для населённых 
пунктов: 60 км/ч.

Общий вывод: знаки на 
Ярославке однозначно дают 
понять, что на основном 
ходу здесь можно разго-
няться до 80 км/ч (на всём 
протяжении в обоих на-
правлениях), а на дублёрах 
— только до 60 (и тоже на 
всём протяжении в обоих 
направлениях). 

Городской скоростной 
режим на дублёрах впол-
не объясним: в отличие от 
основного хода они устрое-
ны, как обычные городские 
улицы, а не скоростная ма-
гистраль — здесь есть троту-
ары для пешеходов, назем-
ные переходы-«зебры», ав-
тобусные остановки, пере-
крёстки, светофоры, выезды 
с прилегающих территорий.

Относительно возмож-
ности дублирования знаков 
разметкой в тех местах, где 
этого нет, мы направили за-
прос в пресс-службу ЦОДД 
Москвы. К моменту подпи-
сания номера ответ ещё не 
был получен.

Василий ИВАНОВ 

Съехал на дублёр — 
сбавь обороты

Какой скоростной режим действует на Ярославском шоссе?

Дублёры устроены, 
как городские улицы, 
а не скоростная магистраль

Пострадал 
на улице Академика 
Королёва

23 мая около 23 ча-
сов водитель «Жигулей» 
четвёртой модели сле-
довал по улице Акаде-
мика Королёва. Недале-
ко от станции монорельса 
«Улица Академика Коро-
лёва» он сбил молодого 
человека, переходивше-
го дорогу по нерегулиру-
емому пешеходному пе-
реходу. Пострадавше-
го увезли в лечебное уч-
реждение с сотрясением 
мозга.

Врезался 
в «Ситроен» 
на проспекте Мира

Утром 24 мая 36-лет-
ний мотоциклист на «Хон-
де CB650F» ехал по про-
спекту Мира в сторону 
центра. Возле дома 89 он 
из-за несоблюдения ди-
станции совершил столк-
новение с попутным авто-
мобилем «Ситроен C4», 
который двигался впере-
ди. Водителя мотоцикла 
пришлось госпитализи-
ровать с переломом руки.

Столкнулись 
в Останкине

Днём 24 мая мужчи-
на, двигаясь по проезду 
Дубовой Рощи за рулём 
автомобиля «Шевроле 
Круз», при повороте на-
лево не пропустил встреч-
ный мотоцикл «Хонда 
CBR600». В результате 
столкновения 30-летний 
мотоциклист получил со-
трясение мозга и ушиб 
стопы. Скорая увезла по-
страдавшего в Институт 
им. Склифосовского.

ОБ ДПС ГИБДД по СВАО

У развязки 
с Ярославкой 
КамАЗ помял 
«Туарег»

22 мая около семи 
часов вечера водитель 
грузовика КамАЗ ехал 
по внутреннему кольцу 
МКАД. Немного не доез-
жая до развязки с Яро-
славским шоссе, где до-
рога идёт на подъём, 
 КамАЗ по неустанов-
ленной пока причине в 
условиях плотного дви-
жения откатился назад. 
В итоге грузовик ударил 
в переднюю часть стояв-
ший за ним автомобиль 
«Фольксваген Туарег», 
водителю которого неку-
да было уйти с пути пока-
тившегося КамАЗа. Люди 
при этом не пострадали, 
но «Фольксваген» полу-
чил повреждения.

3-й батальон 1-го СП 
ДПС ГИБДД на спецтрассе 

ГУ МВД РФ по г. Москве

ДТП
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Допустимая скорость на Ярославке

Чего 
нет 

в природе?

ZBULVAR.RU
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77-летняя бабушка пя-
терых внуков Маргарита 
Александровна Климен-
ко живёт в самом центре Мо-
сквы, на Тверской-Ямской. 
Однако вот уже три месяца 
она ездит на улицу Декаб-
ристов — в городской ре-
сурсный центр поддержки 
семьи и детства «Отрадное», 
чтобы… побыть бабушкой 
подростков из проблемных 
семей. Вместе с ней сюда 
приходит ещё пять пенсио-
нерок: всех их объединил 
общественный проект «Ба-
бушкины университеты».

Пенсия с пользой
Идея создать вот такие 

«университеты» родилась у 
общественной организации 
«Детский орден милосер-
дия», которая помогает ин-
валидам и людям с социаль-
ными проблемами.

— Но нас всегда волнова-
ла проблема людей, уходя-
щих на пенсию, — говорит 
президент организации Га-
лина Никанорова. — Мно-
гим из них просто необхо-
димо чувствовать себя вос-
требованными. И они могут 
много дать ребёнку.

В этом году обществен-
ную организацию поддер-
жал и Комитет обществен-
ных связей Москвы. Бабу-
шек-волонтёров нашли 
через советы ветеранов пе-
дагогического труда. 

Откликнулись около 40 
пенсионерок. Для начала 
их усадили за парты: препо-
даватели московских кол-
леджей научили их полез-
ным навыкам, психологи 
рассказали, как найти под-
ход к ребёнку. Поделились 
волонтёры друг с другом и 
своими умениями. Напри-
мер, Наталья Шиллер с ули-
цы Милашенкова показала, 
как делать стильные бусы из 
текстиля. Затем участницы 
разбились по округам и по-
ехали в центры помощи се-
мье и детям.

Уроки домашнего 
этикета

— Я выбрала Отрадное, 
потому что хорошо знаю 
район, — говорит Марга-

рита Клименко, которая 
больше 20 лет проработа-
ла директором Московско-
го банковского колледжа на 
Сигнальном проезде. Но ре-
бятам из центра «Отрадное» 
она привезла не банковское 
дело, а мастер-классы по до-
машнему этикету и прави-
лам сервировки стола. 

…В ресурсном центре «От-
радное» проходят реабили-
тацию в том числе подрост-
ки из семей, находящихся в 
кризисной жизненной си-
туации. Во время програм-
мы реабилитации здесь они 
учатся, социализируются, а 
потом возвращаются обрат-
но в семьи. 

— Я боялась увидеть не-
простых ребят, — откровен-
ничает Маргарита Климен-
ко, — но не заметила разни-

цы со своими внуками. Они 
меня поразили! Например, 
тем, как были подготовлены, 
когда я рассказывала пра-
вила поведения на улице. И 
мальчики были даже актив-
нее девочек. А одна девоч-
ка решила выбрать для по-
ступления банковский кол-
ледж, где я работала. Мне 
было очень приятно.

И слёзы радости
За ребят из центра «От-

радное» взялись сразу пять 
бабушек. И некоторые под-
ростки благодаря их урокам 
впервые в жизни пришили 
пуговицу. А потом присту-
пили и к более сложным ве-
щам — к тряпичным куклам 
и к бусам из текстиля, сши-
ли наволочки на подушки и 

текстильный сундучок для 
мелочей, научились делать 
украшения для дома.

— Ребята бабушек очень 
ждали, — говорит специа-
лист по реабилитационной 
работе центра Сабина Гара-
ева. — И, несмотря на проб-
лемы в семье, каждый ребё-
нок старался вместе с ними 
сделать своими руками по-
дарок для родителей.

Но и бабушкам «универ-
ситеты» много дали.

— Одна из них мне рас-
сказала, что как-то на мас-
тер-классе у одной девочки 
никак не получался пода-
рок маме на день рождения. 
Тогда наша бабушка стала 

ей помогать, делали пода-
рок в четыре руки. И вдруг 
у девочки получилось! Ког-
да занятие закончилось, она 
даже поцеловала бабушке 
руку. Дома «учительница» 
расплакалась, — поделилась 
координатор проекта Люд-
мила Кочергина. — Ради та-
ких мгновений наши волон-
тёры готовы работать круг-
лые сутки. 

С окончанием учебного 
года сезон мастерских подо-
шёл к концу. Но уже осенью 
к «Бабушкиным университе-
там» могут подключиться ак-
тивные пенсионеры, кото-
рые занимаются рукоделием 
и не любят сидеть без дела.

Юлия ВАНИНА

 Телефон «Детского ордена 
милосердия» (495) 606-8550

Многие ребята 
впервые 
в жизни 
пришили 
пуговицу

Бабушка на час
Как пенсионерки-энтузиастки взяли шефство над подростками 

из центра реабилитации в Отрадном

В Южном 
Медведкове 

помогают семьям 
с детьми

В филиале центра социаль-
ной помощи семье и детям 
«Диалог» в Южном Медвед-
кове сегодня обслуживается 
более 630 семей, попавших в 
трудную жизненную ситуацию. 

— Мы помогаем установить 
понимание между детьми и ро-
дителями, справиться с супру-
жескими конфликтами, офор-
мить электронные сертифи-
каты на получение продуктов 
питания и детских товаров для 
нуждающихся семей, — рас-
сказала заведующая филиа-
лом Алевтина Бурцева. 

Для каждой семьи разра-
батывается индивидуальный 
план помощи. 

— Однажды к нам обрати-
лась многодетная семья. Роди-
тели часто скандалили, отец не 
мог устроиться на работу, дети 
плохо учились. Наши психоло-
ги проводили для родителей 
тренинги. Отцу помогли тру-
доустроиться. Через полгода 
отношения в семье стали гар-
моничными, а дети даже ста-
ли лучше учиться, — вспоми-
нает Бурцева. 

Центр «Диалог» имеет фи-
лиалы в восьми районах СВАО: 
Алтуфьевском, Бабушкинском, 
Северном, Бибиреве, Лианозо-
ве, Отрадном, Южном и Север-
ном Медведкове. Обратиться в 
них может любая семья райо-
на, которая попала в сложную 
жизненную ситуацию или ис-
пытывает проблемы с воспи-
танием ребёнка. 

Ольга САРАТОВСКАЯ  

 Головное отделение центра 
«Диалог»: ул. Каргопольская, 
11, корп. 2. Контакты отделе-
ний — на сайте 
www.dialog-msk.ru

РЯДОМ С НАМИ

78-летняя Наталья Александровна Шиллер с улицы Милашенкова проводит 
в центре «Отрадное» мастер-классы по созданию русской тряпичной куклы и бус из текстиля

Входим в поликлинику, а там 
всюду компьютеры. Чтобы к докто-
ру записаться, надо подойти к тер-
миналу. Да и сам доктор историю 
болезни записывает на компьюте-
ре. А в школах не учили писать на 
компьютерах, и пока у врачей бы-
стрей получается ручкой шарико-
вой. А ручкой нельзя, только паль-
чиками на клавиатуре компьютера. 

И на работе у всех стоят ком-
пьютеры. Компьютер вошёл в 
нашу жизнь, и поэтому хочешь 
не хочешь, а нужно учиться пра-
вильно использовать технику. Как 
быть, когда устаёшь от однопаль-
цевого тыканья по клавиатуре? На 
эту тему мы и говорим с психоло-
гом и журналистом, автором зна-
менитой программы «СОЛО на 

клавиатуре» Владимиром Ша-
хиджаняном.
— Как побороть страх перед ком-
пьютером старшему поколе-
нию?

— Компьютер надо любить, и его 
не стоит бояться, — отвечает Влади-
мир Владимирович. — Самое глав-
ное — необходимо собраться с си-
лами, засесть за компьютер на две-
три недели и научиться набирать 
не одним пальцем, а десятью, да так, 
чтобы не пришлось смотреть на 
клавиши. Наша программа «СОЛО 
на клавиатуре» — а я её разра-
ботал вместе с моими коллегами 
— пользуется большой популяр-
ностью, и каждый день мы получа-
ем десятки восторженных отзывов. 
Пройдёте эту программу в Интер-

нете, научитесь набирать — будете 
экономить время, силы, энергию.

На одну страницу текста у вас уй-
дёт всего лишь пять-шесть минут 
— это если набирать десятипальце-
вым методом, — а не полчаса, если 
одним пальчиком по несколько се-
кунд искать каждую букву. 

Где найти программу? В Интер-
нете, на сайте www.nabiraem.ru.
Первые задания там бесплатные. 
Тем, кто занимается, мы оказыва-
ем помощь круглосуточно. Вдруг у 
кого-то что-то не получается — до-
статочно позвонить по телефону 
(495) 995-82-95.
— Ну а если кому-то лень зани-
маться?

— Ленивых людей нет. Есть не-
организованные, неувлечённые и 

бездельники. Надеюсь, ваши чита-
тели к ним не относятся.
— А как быть тем, у кого не будет 
возможности по два-три часа 
в день заниматься две-три неде-
ли?

— Я отвечу вам притчей. Идёт 
человек по лесу и видит лесника, 
пилящего дерево: «Эй, лесник, что 
так долго пилишь дерево?»  «Пила 
тупая», — отвечает лесник. «Так 
наточи!» — советует человек. 
«Времени нет, — вздохнул лесник, 
— я должен пилить».

Всё поняли?
Лучше потратить один раз время 

и потом сэкономить его в десять, в 
сто, в тысячу раз больше. Поэтому 
и рекомендую зайти на сайт www.
nabiraem.ru и начать заниматься.

На «клаву» не смотреть Как научиться набирать текст на компьютере 10 пальцами не глядя
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В
ольтижировка — вы-
полнение упражне-
ний на скачущей га-
лопом лошади — ко-
нечно, самый зре-

лищный вид конного спорта. 
О его особенностях «ЗБ» рас-
сказала кандидат в мастера 
спорта, член сборной России 
по вольтижировке, тренер го-
родского конного центра на 
ВДНХ Ксения Ильинова.

1 Чем отличается 
вольтижировка 

от других дисциплин 
конного спорта?

При вольтижировке ло-
шадь скачет по кругу на 
длинной привязи — лонже, 
или корде, а спортсмен вы-
полняет на ней самые раз-
ные элементы: ласточки, пе-
ревороты, шпагаты, кульби-
ты. Само же это слово про-
изошло от французского 

voltiger — «порхать». При 
этом сам спортсмен, порха-
ющий над лошадью, лоша-
дью не управляет — её дви-
жениями управляет чело-
век, стоящий в центре круга 
и держащий конец лонжи. 
А ещё вольтижировка очень 
гармоничный, хотя и очень 
сложный вид спорта, ведь он 
сочетает в себе гимнастику, 
акробатику, элементы хоре-
ографии, пластику, развива-
ет координацию и чувство 
баланса. Не случайно в под-
готовку спортсмена входят 
даже прыжки на батуте.

2 В такой сложный 
и многогранный спорт, 

наверное, лучше приходить, 
имея серьёзную 
подготовку? С какого 
возраста лучше начинать 
занятия?

Начинать можно лет с се-
ми-восьми, причём как с 
нуля, так и подготовленным. 
Я, например, пришла в воль-
тижировку из художествен-
ной гимнастики. Но если 
спортивной подготовки нет 
вообще, тогда, конечно, тя-
желее. Хотя всё зависит от 
желания и трудолюбия. На-

пример, моя воспитанни-
ца Ольга Варсеева, практи-
чески не имея конной или 
гимнастической подготов-
ки, начала заниматься воль-
тижировкой в 22 года и за 
полтора года стала бронзо-
вым призёром чемпионата 
Москвы. Верхнего предела 
в вольтижировке нет: спорт-
смен выступает до тех пор, 
пока хочет и может. К нам в 
секцию пришла 40-летняя 
женщина, и сегодня она по-
казывает неплохие результа-
ты. Но, конечно, надо трез-
во оценивать свои силы: в 40 

лет связки и мышцы уже не 
такие, как в 20. 

3 Не опасен ли 
этот спорт?

Надо быть готовым к тому, 
что любая конноспортивная 
дисциплина — весьма трав-
моопасный вид спорта. По-
этому тут очень важны са-
модисциплина и точное сле-
дование указаниям тренера. 
Почти все травмы происхо-
дят по вине самого спортсме-
на. Хотя, как шутят конники, 
плох тот ездок, который ни 
разу не упал с лошади. 

4 Вы сказали, 
что вольтижёр 

не управляет лошадью. 
Важно ли для него умение 
установить контакт 
с животным?

Оно абсолютно необхо-
димо, даже более, чем в дру-
гих конноспортивных дис-
циплинах. На конкуре, на 
выездке всадник контроли-
рует движение лошади, она 
ему подчиняется. А у нас 
лошадь и человек — парт-
нёры, поэтому должны по-
нимать друг друга с полу-
взгляда, с полудвижения. 
Тогда конь, что называется, 
«вытянет» в трудную мину-
ту. Мой конь Гера на сорев-
нованиях просто помогал 
мне, не давал упасть в труд-
ный момент.

5 Дорогой ли это вид 
спорта?

Достаточно дорогой, ведь 
он не финансируется из 
бюджета. Мало того, что сама 
лошадь дорого стоит, а для 
вольтижировки подходит да-
леко не любая, её ещё надо 
правильно выездить, а таких 
мастеров немного. Снаряже-
ние тоже дорогое. А ещё ко-
стюмы, в которых мы высту-
паем… Вот и набирается от 
1,5 до 2 тысяч рублей за тре-
нировку.

Алексей ТУМАНОВ

Порхающие над лошадью

У нас лошадь 
и человек — 
партнёры
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ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ    

 ZBULVAR.RU БУЛЬВАРБУЛЬВАР
ЗВЁЗДНЫЙ

Колледж по подготовке со-
циальных работников Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения г. Москвы 
на Большой Новодмитров-
ской улице — единственное 
в столице заведение, которое 
готовит специалистов по со-
циальной работе. Сегодня в 
колледже три отделения. 

— Отделение социальной 
работы обучает работников 

для центров поддержки се-
мьи и детства, управлений 
соцзащиты, реабилитацион-
ных учреждений, центров за-
нятости. На специализации 
«право и организация соци-
ального обеспечения» гото-
вят юристов. А в 2014 году по 
моей инициативе и при под-
держке педагогического кол-
лектива было открыто третье 
— заочное — отделение для 

освоения редкой профессии 
сурдопереводчика, — расска-
зал директор колледжа Алек-
сей Логвинов. 

В программу обучения 
входят все общеобразова-
тельные дисциплины — от 
истории до иностранного 
языка. Второй блок — специ-
альные предметы. Большое 
значение уделяется прак-
тике. 

— У колледжа подписаны 
соглашения о сотрудничест-
ве более чем с 40 организа-
циями. Все студенты прохо-
дят практику в учреждениях 
Департамента труда и соцза-
щиты, а юристы — в судах, 
прокуратурах, — говорит 
Логвинов.

Поступить в колледж мож-
но после 9-го или 11-го клас-
са. Вступительных экзаме-

нов нет, зачисление проис-
ходит по конкурсу аттеста-
тов. Приём документов на 
2017/18 учебный год уже от-
крылся и продлится до 15 
августа. 

Ольга САРАТОВСКАЯ

 Колледж: ул. Большая Ново-
дмитровская, 63.
Тел. приёмной комиссии 
(499) 760-9255

В Бутырском готовят сурдопереводчиковПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Пять вопросов о вольтижировкеВольтижировка сочетает 
в себе и акробатику, 
и гимнастику
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Е
вгений Хавтан — 
знаменитый пе-
вец рок-н-роллов 
и буги-вуги. Когда-
то он начинал иг-
рать с улётным Га-

риком Сукачёвым. Но по-
том построил свою жизнь и 
своё «Браво», по популярно-
сти не уступающее культо-
вой «Бригаде С». Хавтан умуд-
рился пережить два гигант-
ских взлёта, и первый из них 
связан с «инопланетянкой» 
Жанной Агузаровой. О том, 
как это было, Евгений Хавтан 
рассказал «ЗБ».

Вокруг неё 
всё ломалось
— Евгений, как случилась 
ваша встреча с Жанной 
Агузаровой?  

— Холодной осенью 1983 
года в четыре утра в кварти-
ре моих родителей раздался 
звонок: бодрый девичий го-
лос стал убеждать меня, что 
его обладательница — наход-
ка для моей группы, без ко-
торой нам никогда не стать 

знаменитыми музыканта-
ми. Позже — от Жанны, ко-
нечно, — страна узнала, что 
звонок был сделан из теле-
фонной будки возле киноте-
атра «Салют» рядом с ВДНХ. 
Фан-клуб Жанны даже уста-
новил на ней памятную таб-
личку: «Здесь Жанна сделала 
«исторический» звонок Евге-
нию Хавтану, после которого 
он сразу пригласил её быть 
солисткой группы «Браво». 
Полная неправда! 
— Почему же?

— Я действительно назна-
чил встречу, но просто пото-
му, что хотел посмотреть, кто 
это такой дерзкий мне в че-
тыре утра звонит. Мы догово-
рились встретиться в центре 
зала того же метро «ВДНХ». 
Пришёл вместе с другом — 
музыкантом группы Пав-
лом Кузиным. Ждали 40 ми-
нут и уже хотели уходить, как 
вдруг увидели вываливших-
ся из вагона двух девушек. 
Одна была красивая, а дру-
гая — очень сутулая, но экс-
травагантно одетая и с мод-
ным целлофановым пакетом 
с названием парижского ма-
газина распродаж: тогда это 
был шик. Жанна — а сутулой 
была она — стала бегать, как 
бабка-ёжка, по платформе, 
пытаясь нас узнать. А серьёз-
но опасаться её мы начали 
уже в такси, где она сразу вы-
лила на нас бутылку кефира. 
Вообще, в присутствии Жан-
ны не только ломались все 
двери и стулья в клубе, но и 
падали огромные железные 
конструкции на сцене. О том, 
что опозданий меньше чем 
на 40 минут у неё не быва-
ло, мы узнали потом. А в тот 

день Жанна запела… Нас сне-
сло! Мы поняли: наш человек. 
На следующую репетицию 
она принесла стихи Арсения 
Тарковского и Уильяма Джея 
Смита. Первыми песнями 
стали «Кошки» Смита и «Ме-
дицинский институт» Саши 
Чёрного. Текст «Жёлтых бо-
тинок» она написала сама, а 
музыка у меня уже была.  

Играли на танцах 
в Доме культуры
— Где «Браво» выступило 
первый раз?

— На танцах в Доме куль-
туры. Но мы пели шляге-
ры модных итальянцев, рус-
скую попсу и даже Аллу Пу-
гачёву. Многие считали, что 
«Знаю, милый, знаю, что с то-
бой» Жанна исполняла даже 
лучше Примадонны. А пер-
вое настоящее выступление, 
где мы пели уже наши пес-
ни, случилось на моей свадь-
бе, в кафе недалеко от метро 
«Красносельская». Там сна-
чала пели приглашённые ре-
сторанные музыканты, а по-
том вышли мы.
— «Браво» с самого начала 
исполняло лёгкую поп-
музыку, и в то же время 

тусовались вы исключи-
тельно с андеграундными 
рок-н-рольщиками, кото-
рым, казалось бы, совер-
шенно не подходили. Как 
вы себя чувствовали среди 
них? 

— Когда меня пригласи-
ли работать в группу «Пост-
скриптум», из которой по-
том появилось «Браво», соли-
стом там был Гарик Сукачёв. 
Я увлекался музыкой новой 
волны и начал пропаганди-
ровать её среди музыкантов. 
После первых же успехов, 
когда они стали поворачи-
ваться в мою сторону, Гарик 
ушёл. У нас с самого нача-
ла были разные пути, и луч-
ше всего это видно сейчас 
по тому, кто и чего добился, 
что делает. А тогда, в общем, 
нам это было не так важно, 
главное — участие: нам хо-
телось играть что-то своё, а 
пределом возможностей ка-
залось выходить на сцену — 
в 1980-е это были танцы в за-
водских клубах. 

Оранжевую 
«селёдку» покупали 
на Тишинке
— Почему выбрали стиль 
«стиляги 1960-х»?

— Это та же новая волна — 
музыка, которую я хотел иг-
рать. Мы подсмотрели этот 
стиль в привезённых кем-то 
западных журналах. Кстати, 
такую одежду не надо было 
покупать: яркие старые пид-
жаки и брюки-дудочки хра-
нились в сундуках наших ро-
дителей с 1960-х годов. И мы 
были постоянными покупа-
телями знаменитой Тишин-

ЗВЁЗДЫ ОСТАНКИНА

Евгений Хавтан:
Жанне Агузаровой я назначил 

встречу на станции метро «ВДНХ»
Знаменитый рок-музыкант рассказал о себе, 

о группе «Браво» и об ушедшей эпохе

В четыре часа 
утра Жанна 
позвонила 
сказать, что 
она для меня 
— находка 
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и расходные материалы к ним
Проверка слуха и подбор – 

БЕСПЛАТНО!
 м. «Бабушкинская», 

ул. Менжинского, 32, ТЦ «Кондор»,
м. «Отрадное», пр. Дежнёва, 12, 

м. «Медведково», ТЦ «Медведково».
8 (499) 390-05-67

ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

СЛУХОВЫЕ 
АППАРАТЫ
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ХОТИТЕ ЖИТЬ ДОСТОЙНО?!
ЗАКЛЮЧИВ ДОГОВОР ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ,

ВЫ БУДЕТЕ УВЕРЕНЫ В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ!
 • Единовременная выплата до 3,5 млн руб.

• Ежемесячные выплаты до 20 тыс. руб.
 • Пожизненное бесплатное проживание в своей квартире

 Надёжно. Стабильно.
Т.: (495) 665-9355, (495) 665-9255  

ГОРОДСКОЙ ЦЕНТР РЕНТЫ
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ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ    

 ZBULVAR.RU

БУЛЬВАРБУЛЬВАР
ЗВЁЗДНЫЙ

Жанна Агузарова решила 
познакомиться с Хавтаном в четыре утра
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ки — блошиного рынка, где 
недорого можно было най-
ти, например, бабочку или 
галстук-«селёдку».
— Сколько стоила оранже-
вая «селёдка»?

— Рублей десять.
— Вы как-то говорили, что 
в МИИТе, где вы учились, 
никто не знал, что вы — 
лидер модной среди сту-
дентов группы «Браво». 
Почему?

— Наши песни уже вовсю 
звучали, и я получал удо-
вольствие, слыша, как одно-
курсники в институте обсу-
ждают «новую группу». Даже 
не представляя, что я имею 
к ней отношение. Я не гово-
рил, потому что боялся, что 
за это выгонят из института. 
Всё-таки мы были подполь-
ной рок-группой и работали 
не от филармонии. 

Репетировать 
забирались 
на каланчу
— Правда, что какое-то 
время вы репетировали на 
пожарной каланче 
на ВДНХ?

— Был концерт на дне 
рож дения у Саши Липниц-
кого из «Звуков Му» на Ни-
колиной Горе. Кроме нас, со-
брались Борис Гребенщиков, 
Виктор Цой, конечно, Пётр 
Мамонов и другие. Уже на 
подъезде к его даче я увидел 
играющих в волейбол людей, 
среди них был человек, кото-
рый несколько раз вызывал 
меня к себе в кабинет в КГБ. 
Он неплохо ко мне относил-
ся, поэтому подошёл и гово-
рит: «Сегодня не играйте». Но 
концерт состоялся, а через 
неделю меня вызвали в коми-
тет комсомола института, где 
уже лежал свежий приказ об 
отчислении. И это через ме-
сяц после моей свадьбы! Все 
подаренные мне деньги я по-
тратил на фирменную япон-
скую электрогитару и клят-
венно пообещал жене, что 
буду учиться и заработаю 
нам на жизнь. Мы стали за-
прещённой группой, из ДК 
Мосэнерготехпрома нас по-
гнали… Вот тут кто-то и на-
шёл эту каланчу на ВДНХ. Всё 
происходило как в фильме 
про партизан: мы приставля-
ли ко входу деревянную лест-

ницу, поднимались по ней, а 
потом её за собой туда вта-
скивали, чтобы никто нас не 
заметил. И репетировали.    

А потом пришёл 
Ленц
— За что арестовали Агуза-
рову?

— У неё с самого начала был 
паспорт какого-то шведа, ко-
торого звали Ивон Андерс. 
Она ручкой дописала к име-
ни букву А и стала говорить 
всем, что её папа — шведский 
дипломат. Мы воспринимали 
это как шутку, и о её фокусе 
все, в общем, знали. Однажды 
к нам на концерт нагрянула 
милиция: хотели накрыть нас 
с деньгами за билеты. Органи-
заторы концерта успели во-
время выскочить с толпой, и 
в милицейские автобусы по-
грузили музыкантов и зрите-
лей. У всех проверили паспор-

та и нашли паспорт «Ивоны». 
Агузарову арестовали. Полго-
да перевозили из одного след-
ственного изолятора в другой, 
она проходила обследование 
в Институте имени Сербского. 
Потом её отправили к родите-
лям в Сибирь, в посёлок Тю-
менской области. Вернулась 
она в 1986-м. Первый кон-
церт, который мы на радостях 
дали, был в МГИМО.
— А потом Жанна ушла 
от вас. Как вы это пере-
жили? 

— Когда ушла Жанна… Это 
был самый тяжёлый удар по 
группе. Я думал, что это и 
есть конец карьеры. Вокруг 
нас было много шума: она 
ушла на пике популярно-
сти. И когда всё рухнуло, был 
тяжёлый момент… Но таких 
историй у нас было несколь-
ко. Больше всего хотелось 
поставить точку. Но, с другой 
стороны, благодаря этому в 
группу пришёл Роберт Ленц, 
и на наших концертах есть 
молодёжь. Ведь каждая груп-
па мечтает о том, чтобы её 
слушала молодёжь, но мало у 
кого это получается. 

Беседовала Мария АНИСИМОВА

ЗВЁЗДЫ ОСТАНКИНА

За концерт 
меня выгнали 
из института

Окружной исполком 
партии «Единая Россия» 
наградил победителей 
окружного этапа всерос-
сийского экологическо-
го конкурса. Церемония 
прошла в спортивно-досу-
говом центре «Кентавр» на 
улице Пришвина.

В конкурсе приняли 
участие около 80 школ 
СВАО, ученики которых 
представили более 800 ра-
бот: экоплакаты и презен-

тации на тему своей эко-
логической работы.

По его итогам были вы-
браны по пять лучших 
эколидеров и экоплака-
тов. Из них четверо эко-
лидеров — Даниил Ино-
земцев, Эдуард Акопян, 
Дарья Мягкова и Кристи-
на Волкова — победили и 
в городском этапе. А шко-
ла №281 вошла в пятёрку 
лучших в Москве.

Наталия ГЕРАСИМОВА

В округе наградили 
лучших эколидеров 

Есть такая загадка: зачем 
те, у кого возникают семей-
ные конфликты, приходят 
на телевизионные шоу, где 
все кому не лень начина-
ют их обсуждать, стыдить, 
высмеивать? Ведь никаких 
проблем такого рода в теле-
студии решить нельзя. Если 
вы между собой неспособ-
ны дома договориться, то на 
людях это тем более не по-
лучится. Есть, наконец, суд и 
прочие инстанции, которые 
правомочны принять какие-
то решения, но телетусовка 
тут при чём? 

Объяснения могут быть 
разными. Кто-то идёт по сво-
ей наивности, кого-то обма-
нывают, кого-то заманива-
ют гонораром. А в выигрыше 
те, кто получает свою пор-
цию развлечений от чужих 
бед, и, разумеется, те, кто 
зарабатывает на организа-
ции таких зрелищ.

Ещё одна загадка: зачем 
идти на митинг, если воз-
никают проблемы по рено-
вации пятиэтажек? Чтобы, 
например, защитить свое 
жильё от сноса, надо дого-
вориться с другими жильца-
ми и подписать обращение 
об исключении дома из про-
граммы. Это понятный и ло-
гичный рецепт. Да, не всег-

да просто прийти к обще-
му согласию очень разным 
людям, живущим в одном 
доме. Но ведь не на митин-
ге же искать общий язык с 
соседями. 

Так же как не найти там 
ответа ни на какие другие 
вопросы, которые могут 
возникнуть у людей в свя-
зи с программой ренова-
ции. Есть для этого специ-
альные встречи с предста-
вителями власти, есть, нако-
нец, суд и прочие инстанции 
для решения особо сложных 
проблем. А уж митинг в та-
ких ситуациях как раз наи-
менее пригодная площадка.

И в выигрыше там могут 
быть только те, у кого сов-
сем другие задачи, очень да-
лёкие от реальных проблем 
жителей пятиэтажек. Те, кто 
заинтересован в любом про-
тесте, — не важно, по како-
му поводу. Сами-то они жи-
вут в других условиях, но 
озабочены тем, чтобы про-
звучало как можно больше 
недовольных голосов. И ни-
чего, что у собравшихся бу-
дут разные позиции и вопро-
сы. Чем больше разноголо-
сицы, тем громче. Пример-
но так, как в телешоу, где 
очень легко стать участни-
ком чужой игры.

С соседями договариваются 
не на площади

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
Валерий КОНОВАЛОВ

РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В «ЗВЁЗДНОМ БУЛЬВАРЕ»:

(495) 782-82-12 (многоканальный)
shop@zbulvar.ru    www.orzb.ru
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Концерт 
группы «Браво» 
в 1990 году
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И
рина Манохина — 
председатель окруж-
ного Совета краеве-
дов. Врач по специ-
альности, она увлек-

лась историей округа 10 лет 
назад, когда её сын-школьник 
в рамках школьного проекта 
писал работу о бывшем си-
ротском приюте им. братьев 
Бахрушиных в 1-м Рижском 
переулке.

С тех пор увлечение ста-
ло её второй жизнью. Ири-
на Манохина создала исто-
рико-краеведческий клуб 
«Доброхот(д)» и открыла 
много неизвестных страниц 
из истории Бахрушинского 
приюта, перелопатив горы 
документов в архиве Рос-
сийской академии наук.

Брали даже 
из неблагополучных 
семей

История приюта началась 
в 1895 году, когда «профес-
сиональные благотворите-
ли» купцы и промышленни-
ки Бахрушины выделили на 
строительство и содержание 
приюта 600 тыс. рублей. От-
крылся он 25 ноября 1901 
года в день празднования ико-
ны Божией Матери «Милости-
вая». А через два года на терри-
тории приюта появился храм 
Живоначальной Троицы, дей-
ствующий и сегодня. Соглас-
но приютскому уставу, высо-
чайше утверждённому импе-
ратором Николаем II, в приют 
принимали сирот, в том числе 
из неблагополучных семей, в 
возрасте четырёх-шести лет. 

— За всё время в приют не 
взяли только двоих детей. 

Один страдал эпилепсией, а 
у второго было слабое зре-
ние, — рассказывает Ири-
на Манохина. — Но их при-
строили в другие заведения. 

Что хранил 
потомок 
Несмеянова

Директором приюта стал 
Николай Васильевич Несме-
янов. Он вёл журналы попе-
чительского совета приюта. В 
архивах Ирина Манохина на-
шла 53 журнала. Последний 
датирован ноябрём 1917-го. 

Встреча с внучатым пле-
мянником Несмеянова стала 
ещё одной её удачей: помог-
ли сотрудники музея знаме-
нитого советского химика 
академика А.Н.Несмеянова 
при Академии наук.

— Игорь Несмеянов с ра-
достью подключился к моим 
поискам, — говорит Ирина 
Манохина. — Вместе с ним 
и ещё одной представитель-
ницей рода Бахрушиных Ка-
тей Сайкаг мы продолжи-
ли наши поиски. Катя за ру-
лём, Игорь с фотоаппаратом, 
втроём мы объездили не-
сколько мест, так или иначе 
связанных с Бахрушинским 
приютом. Побывали даже в 
городе Киржаче Владимир-
ской области. А потом Игорь 
сказал, что ему хочется от-
дать мне оцифрованные 
дневники супруги Несмеяно-
ва, которая во всём помога-
ла мужу в делах приюта. Для 
меня это стало щедрым по-
дарком, именно из них я уз-
нала много интересных под-
робностей о жизни приюта.

И науки, и ремёсла
Приют стал центром экс-

периментальной педаго-
гики. В основу воспитания 
была положена педагогиче-
ская система немецкого пе-
дагога-новатора Фридриха 
Фрёбеля. Это он ввёл термин 
«детский сад». Фрёбель счи-
тал, что дети, подобно цве-
там, могут творчески рас-
крыться под влиянием муд-
рых воспитателей. 

— Развивая эту систему, 
Несмеянов пришёл к вы-
воду, что прежде, чем де-
тей чему-то обучать, их не-
обходимо эмоционально 
раскрыть. У ребёнка долж-
но быть «умное сердце». 
Поэтому в младших клас-
сах преподавали не только 
арифметику, словесность, 
грамматику, гимнастику, но 
и учение стыду, — говорит 
Ирина Манохина. 

Бахрушинский приют 
был устроен по семейному 
типу. Для 120 воспитанни-
ков были построены шесть 
отдельных домиков, где с 

ними жили воспитатели и 
нянечки. Дети в любое вре-
мя могли о своих проблемах 
рассказать воспитателям, 
директору приюта. 

Мальчики одновременно 
с науками обучались ремёс-
лам. Осваивали электроме-
ханику, художественно-сле-
сарное дело. 

— А рядом с приютом 
была липовая аллея. Юные 
мастеровые обвили деревья 
электрическими гирлянда-
ми. Горожане приходили 
смотреть на «горящие» дере-
вья как на диковинку, — рас-
сказывает Ирина Манохина.

Ребята уходили из прию-
та, достигнув 18 лет и толь-
ко после того, как находили 
себе работу. Мечта Ирины 
Манохиной — проследить 
судьбы выпускников и учи-
телей.

Ирина КОЛПАКОВА

 Все, кто хочет подключиться
к краеведческой работе, могут 
позвонить Ирине Митрофанов-
не Манохиной: 8-916-705-2365

Учили не только 
арифметике, но и стыду

Краевед из Северного Медведкова отыскала удивительные 
факты из истории Бахрушинского приюта 

В девяносто — 
на урок!

Преподавателю шахматной 
студии школы №752 Владими-
ру Колоскову недавно испол-
нилось 90 лет. Но, по его при-
знанию, он «намерен ещё по-
работать и на лавочке сидеть 
не готов».

Вообще-то шахматы для 
Владимира Колоскова многие 
годы были просто увлечени-
ем. Вот и школьную шахмат-
ную  команду он организовал, 
только когда вышел на пенсию. 
И теперь она занимает призо-
вые места на городских сорев-
нованиях.

Всего же педагогом Влади-
мир Колосков проработал 64 
года! Он пришёл в школу №752 
учителем географии и началь-
ной военной подготовки (НВП). 
И к этому времени за его спи-
ной были уже годы армейской 
службы. 

На артиллерийские курсы 
пятнадцатилетний житель Ле-
нинграда поступил, когда нача-
лась Великая Отечественная 
война. Тушил зажигательные 
бомбы и патрулировал улицы.

— Насмотрелся всякого. Му-
жество жителей помню, бом-
бёжки и страшный голод, — 
говорит он.

Зимой 1942-го курсантов 
эвакуировали на Алтай. По-
сле курсов было военное учи-
лище, а в 1947 году младшего 
лейтенанта отправили служить 
в Калининград. 

— Служил до 1953 года, а 
потом армию сократили. В 
26 лет надо было учиться жить 
на гражданке, — рассказыва-
ет Колосков. 

Тогда он и поступил в Ленин-
градский университет на гео-
графический факультет.

Уроки НВП Владимира Ко-
лоскова всегда были больше 
чем уроки. Вместе с ребятами 
он оборудовал в школе тир. Его 
стрелки были победителями в 
играх «Зарница» и «Орлёнок». 
И между прочим, многие его 
ученики стали офицерами. В 
прошлом году на встречу вы-
пускников пришло 20 полков-
ников. А лейтенантов и капи-
танов никто не считал. 

Валерий ПОПАДЕЙКИН

Фото представлено 
учеником юбиляра 

Михаилом Мельниковым

Легендарному детскому 
театру песни «Талисман», 
что в Останкине, 1 июня 
исполняется 15 лет. Песни 
юных артистов ежедневно 
звучат в эфире «Детского ра-
дио», им аплодировали слу-
шатели Болгарии, Черно-
гории, Греции, Италии. На 
счету у коллектива — сотни 
концертов и 13 записанных 
дисков.

— У нас ребята не толь-
ко осваивают сценическое 
мастерство, вокал и хорео-

графию, главное — каждо-
дневная работа над собой, 
работа в команде, — гово-
рит художественный руко-
водитель театра Елена Мо-
розова.

В преддверии юбилея 
труппа театра дала концерт 
на сцене «Планеты КВН». В 
зале был аншлаг. Поздра-
вить ребят приехали народ-
ный артист России Евгений 
Крылатов, другие компози-
торы и поэты. Кстати, хит 
Крылатова «Прекрасное да-

лёко» — визитная карточка 
коллектива, а сам автор счи-
тает, что «Талисман» входит 
в число лучших исполните-
лей его песен, и регулярно 
выступает с театром песни 
на одной сцене. 

Ирина БОРОДИНА

 В «Талисман» принимают 
всех желающих начиная с че-
тырёх с половиной лет. Театр 
песни работает на базе центра 
творчества «Останкино»: 
ул. Новомосковская, 10

ЗНАЙ НАШИХ!

Театр песни «Талисман» из Останкина
празднует пятнадцатилетний юбилей

Сюда принимали сирот 
в возрасте 4-6 лет

Владимир Бахрушин с сыном Сергеем

Административное здание Бахрушинского приюта

Классный 
корпус

Концерт в «Планете КВН» прошёл с аншлагом
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М
еждународный день 
защиты детей празд-
нуют во всём мире 1 
июня. Парки СВАО 

приглашают жителей в этот 
день и в ближайшие выход-
ные на большие праздничные 
программы.

В Лианозове 
выступят куклы

Праздничная программа 
1 июня в Лианозовском пар-
ке (ул. Угличская, 13) начнёт-
ся в 16.00.

— Первой частью праздника 
станет театрализованная про-
грамма «Детство — это я и ты», 
— рассказала пресс-секретарь 
парка Виктория Брыксина. — 
Её представит театр кукол «Чу-
даки» — лауреат многих кон-
курсов и фестивалей, в том чи-
сле и международных.

В 17.00 на сцене парка вы-
ступят творческие коллекти-
вы района и артисты эстра-
ды. Одновременно на пло-
щадке начнутся мастер-
классы по изготовлению 
сувениров. 

В Бутырском 
пройдёт квест

Всех юных гостей Гонча-
ровского парка (ул. Руставе-
ли, вл. 7) 1 июня в 11.00 ждёт 
интерактивная игра-квест. На 
территории парка появят-
ся семь станций: «Мозговой 
штурм», «Экология», «Дальние 
страны», «Домисолька», «Сказ-
ка — лучший друг», «Олим-
пийская», «Весёлые и наход-
чивые». По окончании игры 
они будут награждены памят-
ными подарками.

В Лосиноостровском — 
«Арт-Караван»

Гостей парка «Бабушкин-
ский» (ул. Менжинского, 6) 
1 июня ждёт большая про-
грамма. Так, в 18.00 на сцене 
зелёного театра начнётся кон-
церт лауреатов фестиваля-кон-
курса детского и юношеского 
творчества «Арт-Караван». 

— Зрители смогут уви-
деть номера в исполнении 
известных артистов — чле-
нов жюри «Арт-Каравана». В 
их числе Наталья Корецкая 
— певица, актриса, испол-
нительница главной роли в 
московской версии мюзик-
ла «Мамма Миа!», Этери Бе-

риашвили — певица, актри-
са мюзикла «Мамма Миа!», 
Армен Погосян — дирижёр, 
музыкальный руководитель 
мюзиклов «Иствикские ведь-
мы», «Обыкновенное чудо», 
— говорит художественный 
руководитель парка Ольга 
Щербакова. 

А в 19.00 гостей парка ждёт 
премьера полнометражно-
го художественного фильма-
мюзикла «Всё возможно! Вол-
шебная история» по мотивам 
рассказов известного амери-
канского писателя и мульти-
пликатора Доктора Сьюза. 

Алексей ТУМАНОВ

НА ДОСУГЕ

Гости научатся делать сувениры 
и смогут показать себя

В кинотеатрах СВАО — 
премьера

В сети кинотеатров «Моски-
но» начались премьерные по-
казы российской трагикоме-
дии Владимира Рудака «Ана-
нас». Главный герой исцелил-
ся после тяжёлой травмы, но 
не признаётся в этом и про-
должает передвигаться в ин-
валидной коляске. В СВАО по-
смотреть киноленту можно бу-
дет до 7 июня в кинотеатрах 
«Космос» (просп. Мира, 109), 
«Сатурн» (ул. Снежная, 18) и 
«Вымпел» (ул. Коминтерна, 8). 
График показов смотрите на 
сайте www.mos-kino.ru. Цена 
билета — от 70 до 180 рублей. 

В Северном пройдёт 
экологический праздник 

Экопраздник «День очистки 
водоёмов» пройдёт 3 июня в 
12.00 в парке усадьбы Архан-
гельское-Тюриково (Челоби-
тьевское ш., 1). В программе 
очистка береговой линии и дна 
Большого Тюриковского пру-
да, экологическая викторина, 
творческий мастер-класс «Из 
отходов — в доходы», конкурс 
на самый необычный мусор. 
Запись по тел. (495) 579-2976. 

На Коминтерна отметят 
День непослушания 

Культурный центр на Ко-
минтерна (ул. Коминтерна, 
11/7) приглашает 3 июня в 
12.00 детей и родителей на 
«Праздник непослушания». 
Их ждут мастер-классы, игры 
на свежем воздухе, аквагрим. 
А главными гостями праздни-
ка станут питомцы контактно-
го зоопарка. 

В Ярославском можно 
сдать нормы ГТО

Спортивно-патриотический 
конвент, приуроченный к Меж-
дународному дню защиты де-
тей, пройдёт 1 июня на базе 
МГСУ (Ярославское ш., 26). 
Более 800 студентов выпол-
нят нормативы ГТО на специ-
альной мобильной площадке, 
предоставленной движением 
«ВСпорте». Присоединиться к 
студентам университета в этот 
день смогут все желающие. 
Для сдачи норм ГТО необхо-
дима справка от врача и реги-
страция на сайте www.gto.ru. 

АФИШАГоловоломки, игры 
и звёздный десант

Парки округа приглашают отпраздновать День защиты детей

В небо 
над Бутырским 
запустят 
светящиеся шары

Первый в Москве фести-
валь светошариков прой-
дёт в начале июня на тер-
ритории дизайн-завода 
«Флакон».

— Светошарик — это 
большой воздушный шар, 
наполненный гелием, со 
сверхмощным светодио-
дом внутри, — рассказа-
ла Елена Комарова, пред-
ставитель команды орга-
низаторов из арт-проекта 
«Вместе Зажигаем».

В программе фестиваля 
— живая музыка в испол-
нении лучших скрипачей 
и саксофонистов города, 
огненно-пиротехниче-
ское шоу, весёлые конкур-
сы с розыгрышем памят-
ных призов и массовый за-
пуск светящихся шаров. 

Кстати, авторы проекта 
уверены, что, если на ша-
рике написать своё завет-
ное желание или прошеп-
тать его, отправляя шар в 
небо, оно обязательно ис-
полнится.

Фестивальные програм-
мы пройдут 2 и 3 июня с 
21.00 до 22.00. Вход сво-
бодный.

Ольга САРАТОВСКАЯ

 Дизайн-завод «Флакон»: 
Большая Новодмитровская 
ул., 36
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Всем рекомендую посмот-
реть моноспектакль актёра 
Владимира Скворцова «Шек-
спир. Монологи» — заключи-
тельный в этом сезоне показ 
состоится 7 июня в театраль-
ном лофте «Компас-центр» в 
Колокольниковом переулке. Я 
знала, что Володя необыкно-
венно талантлив, но не ожи-
дала, что до такой степени. 

Монологи из «Ромео и Джу-
льетты», «Отелло», «Двенад-
цатой ночи», «Ричарда III» и 
других шекспировских пьес в 
его исполнении удивительны! 
И если вам не хватает слов 
для признания в своих чувст-
вах или просто хочется пере-
жить эмоциональный подъём, 
обязательно посмотрите этот 
спектакль.

КУЛЬТСОВЕТ

Посмотрите моноспектакль 
«Шекспир. Монологи»

от актрисы 
Елены Захаровой

Юным гостям парков 
будет чем заняться!

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»
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Фиби любит 
прогулки в лесу

Скромная и нежная Фиби 
очень любит прогулки в 
лесу и уже шесть лет ждёт 
в приюте «Красная сосна» 
человека, который пода-
рит ей тёплый дом. На по-
водке она ходит рядом, но 
не прочь побегать. У неё 
даже есть охотничьи за-
датки: она может подбежать 
близко к лосю или спугнуть 
утку. Фиби сохраняет жиз-
нерадостность, несмотря 
на свой недостаток: у неё 
видит только один глаз — 
результат врождённой или 
детской травмы. Фиби всег-
да тянется к людям, смотрит 
в глаза и любит, когда ей 
чешут животик.

 Опекуны: 
8-916-869-4592, Анастасия, 
8-962-920-0363, Галина

  Кай — 
общительный 

пёс

Кай из приюта «Искра» 
— молодой мальчик ростом 
около 45-50 см в холке. До-
брый, неконфликтный, об-
щительный. Ласковый и 
нежный парень, ориенти-
рован на человека. Возраст 
— около двух лет. Здоров, 
привит, кастрирован.

 Опекун: 
8-915-099-4903, Валерия

СОБАКА ИЩЕТ 
ХОЗЯИНА

НАШИ СОСЕДИ

У
же немало сказано 
о мистике, прони-
зывающей телеви-
дение. Хотя сами 
телевизионщики 
о приметах рас-

суждать не любят, тем более 
анализировать. Мистика — 
вещь непростая и логику не 
любит. Просто принимай это 
к сведению, относись с долж-
ным уважением, и всё будет 
нормально.

Смеёшься, не веришь? 
Что ж, берегись...

Сядь скорее 
на бумагу

У каждого телеведущего 
есть свой маленький обряд, 
который совершается перед 
эфиром. Кто-то держится за 
нос, кто-то молится, кто-то 
стучит по дереву. Это не афи-
шируется, но те, кто случай-
но стал свидетелем этого, по-
нимают.

Из общих примет в «Остан-
кино» десятилетиями живёт 
одна: если рассыпал тексты, 
эфирную папку, быстрее сядь 
на бумагу. Александр Ухов, 
например, что во «Времеч-
ке», что в «Новостях» на Пер-
вом, на всякий случай просто 
подкладывал на стул в студии 
книгу. К сожалению, не пом-
ню, какую именно... 

Наученные горьким опы-
том, телевизионщики чтят 
традиции и других профес-

сий, особенно рисковых. Но 
бывают и среди нас олухи и 
Фомы неверующие.

Семибалльный 
шторм 
заказывали?

Я проснулся оттого, что ка-
юта ходила ходуном. В сле-
дующую секунду меня вы-
кинуло из койки. Пароход 
валился с борта на борт и 
обратно. По полу катались 
банки с грибами: мне их по-
дарили на мысе Святой Нос. 
Встать было невозможно: Ба-
ренцево море рассердилось 
всерьёз. Было страшно.

Я подполз к телефону и по-
звонил капитану на мостик:

— Тонем?!
— Скажи спасибо своему 

дураку, — ответил тот. — Семь 
баллов, как и заказывали...

Дело прояснилось, когда 
мы утром, еле живые, схо-

дили на причал в Мурманс-
ке. Оказывается, мой видео-
инженер, сапог сухопутный, 
впервые выйдя в море, на-
столько вдохновился вида-
ми, что вслух помечтал:

— Эх, красота! Ещё бы 
штормец испытать — балль-
чиков семь!

От него отшатнулись, но 
было поздно. Ветер донёс 
пожелание куда нужно и че-
рез 45 минут шторм принял 
нас на волну.

Море любит шутки, но не 
прощает неуважения и учит 
неуков. Ну и остальных — за 
то, что не объяснили прави-
ла ещё на берегу...

Того видеоинженера в ко-
мандировки я больше не 
брал.

Пропуск в небеса
— Кто из вас прыгал, ре-

бята? — спросили нас де-

сантники в Бердске. — Гово-
рить будем только с теми, кто 
прыгал...

— Почему? Мы не мальчи-
ки, все были на войнах...

— Это мы уважаем. Но всё 
равно понять того, кто пры-
гал, может только прыгнув-
ший, да и примета, говорят, 
есть — не беседовать с теми, 
кто не свой...

Мой оператор пошёл с 
ними и прыгнул. Только по-
сле этого нам дали интервью. 

Ракетчики в Плесецке так-
же совершают целый ритуал 
перед пуском.

— Смотреть смотри, — ска-
зали мне, — но издалека и не 
снимай. С этим не шутят, па-
рень...

И я увидел, как за два часа 
до старта, когда уже были за-
качаны в ракету все 36 же-
лезнодорожных цистерн 
гептила и ракета покрылась 
серебряной изморозью на 

холоде и ветре, дежурный 
подполковник поднялся на 
самый верх и рукой в пер-
чатке написал по серебря-
ной колкой пыли метровыми 
буквами слово «Таня».

— Два раза не писали, — 
после пуска объяснили мне, 
— Москва требовала борьбы 
с суевериями.

— Ну и?
— Оба раза катастрофы...
Примета эта появилась по-

сле первого пуска, в каком-то 
древнем году. Солдатик стоял 
на часах, скучал по любимой 
и написал её имя на корпусе.

Ракета ушла в небеса и до-
ставила к звёздам имя его де-
вушки. Небеса вздохнули и 
приняли эту традицию. И с 
тех пор имя Таня служит про-
пуском наверх.

Нет пароля?
Извольте вниз...
Я стоял и смотрел, как в ог-

ненном вихре уходит в небо 
ракета. Грохот был таким... 
Не знаю каким.

— Тридцать семь секунд! 
Тридцать семь! — проорал 
мне в ухо генерал из Москвы. 

Я знал, что, если что-то 
случится после тридцать 
седьмой секунды, у нас, сто-
ящих на НП, будет шанс вы-
жить. Если до — шансов нет. 
Недаром спасатели стоят за 
чертой пятикилометровой 
зоны. 

А мы на просеке, ровно в 
километре от площадки, где 
бушует огненный смерч…

— Таня? — спросили духи 
на высях. — Это Таня?

— Таня, Таня! — ответили 
им духи тайги, рыб и зверей. 
— Пропускайте, свои...

В чёрном небе распустил-
ся невиданный цветок из 
бриллиантов. Потом он стал 
бабочкой — это искрилось 
отработанное топливо, став-
шее звёздной пылью.

Игорь ВОЕВОДИН

Небеса приняли 
эту традицию. 
С тех пор слово 
«Таня» служит 
пропуском

Ракета по имени Таня
На каких странных ритуалах держится наш мир, 

знают журналисты из «Останкино»

Игорь Воеводин — писатель, 
журналист, телеведущий. 
Его многие помнят по 
телепрограммам «Времечко», 
«Сегоднячко», «Профессия — 
репортёр».Сейчас Игорь 
Воеводин пишет книгу 
о работе в «Останкино», 
и ему есть о чём рассказать.
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МОСКОВСКИЙ ОКОННЫЙ ЗАВОД

ОКНА
ОСТЕКЛЕНИЕ
БАЛКОНОВ, ЛОДЖИЙ

 (AL, ПВХ)

 КРЫШИ  ВЫНОС 
 ВСЕ ВИДЫ РАБОТ
 РЕМОНТ ОКОН 
 КОНДИЦИОНЕРЫ
 СТАЛЬНЫЕ, 

  МЕЖКОМНАТНЫЕ 
  ДВЕРИ
 НАТЯЖНЫЕ ПОТОЛКИ

517-13-34(495)
СКИДКИСКИДКИ 40%  40% 

+ ПОДАРОК КАЖДОМУ КЛИЕНТУ!+ ПОДАРОК КАЖДОМУ КЛИЕНТУ!
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Г
отовить теле- и радиоведущая 
Тутта Ларсен любит и умеет, но 
обычно всё ограничивается 
тем, что она делает простой са-

латик, а к нему обжаривает куриную 
грудку. На завтрак же ей хватает ов-
сянки с разными добавками: ореха-
ми, семечками, мёдом.

В многочисленной семье Тутты 
обожают вкусные блюда, на при-
готовление которых не требует-
ся много времени. Одно из них — 
паста с овощами. Приготовить её 
можно в одной кастрюле и всего 
за несколько минут. 

Положите в кастрюлю 400 
граммов спагетти, лучше из твёр-

дых сортов пшеницы. Нарежьте 
250 граммов помидоров черри на 
четвертинки, тонкими кольцами 
большую луковицу и четыре-пять 
зубчиков чеснока. Мелко пору-
бите небольшой пучок базилика. 

Всё сложите в кастрюлю со спа-
гетти, добавив туда чайную лож-
ку паприки, соль и перец по вку-
су. Залейте всё содержимое че-
тырьмя стаканами воды, добавь-
те пару ложек оливкового масла. 
Поставьте варить на огонь, пос-
тоянно при этом помешивая. Че-

рез семь-восемь минут блюдо 
практически готово. Остаётся 

только посыпать сверху тёр-
тым сыром, слегка сбрыз-
нуть оливковым маслом, 
для красоты посыпать нем-
ного мелко рубленой зеле-

ни.
Ирина МИХАЙЛОВА

Подготовлено по публикациям 
в СМИ

ДЕТСКИЙ ЛЕПЕТ

№20 (530) 2017 год

Учредитель: 
ООО «РИЦ СевероXВосток». 
Издатель: Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Единая Редакция». 
Адрес издателя: 127560, г. Москва, 
ул. Конёнкова, 15, корп. 1. 
Глав ный ре дак тор: Ю.А.Со ро кин. 
Шеф-редактор: Ю.И.Невский. 
Ведущий редактор:  О.А.Новак.
Фотографы: Р.А.Балаев, А.А.Белкин, 
А.И.Дмытрив, А.В.Кочубей, 
А.Р.Новосильцев.
Адрес редакции: 129090, Москва, 
просп. Мира, 18. Тел.: (495) 681-3328, 
(495) 681-0086.
Электронная версия: www.zbulvar.ru 
Газета зарегистрирована в Уп рав ле нии 
Фе де раль ной служ бы по над зо ру за со блю-
де ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре мас со-
вых ком му ни ка ций и ох ра не куль тур но го 
на сле дия по Цен т раль но му фе де раль но му 
ок ру гу. Сви де тель ст во о ре ги с т ра ции СМИ 
ПИ №ФС1X02369 от 15 мая 2007 г. 
Отпечатано в ЗАО «Прайм Принт Москва»: 
141707, Московская область, 
г. Долгопрудный, Лихачёвский проезд, 5в. 
Заказ №1431.  Тираж 462 000 экз. 
Подписано в печать 27.05.2017 г. Время 
подписания по графику — 19.00, фактиче-
ски — 19.00. Выход в свет 29.05.2017 г. 
Га зе та рас про ст ра ня ет ся бесплатно на тер ри-
то рии Се ве роXВос точ но го ад ми ни с т ра тив но го 
ок ру га г. Моск вы. 
Во про сы по до став ке: тел. (495) 681-3970.

..

Огород — это три в одном: 
солярий, фитнес, тренажёр-
ный зал.

Учитель:
— Ваш сын слаб в геогра-

фии!
— Не важно. С нашими до-

ходами далеко не уедешь.

В Советском Союзе были 
очереди.

А теперь просто работают не 
все кассы.

— Сынок, ты связался с 
плохой компанией!..

— Мама, я её основал.

— А знаки как-то влияют на 
судьбу?

— Во всяком случае, гаиш-
ники в это верят...

Переписка:
«Вы в Интернете все та-

кие храбрые. А вот ты мог 
бы всё это мне в лицо по-
вторить?»

«Безусловно, присылай 
фото».

Кот Николая Валуева перед 
приходом хозяина переклеил 
обои и заново обшил пуфик.

Мой папа закапывает в 
огороде привезённые с моря 
ракушки, чтобы археологи, 
которые будут тут проводить 
раскопки через несколько 
миллионов лет, думали, что 
у нас на даче было море.

АНЕКДОТЫ

До ро гие чи та те ли! При сы лай те нам фотографии сво их детей и инте ресные истории о них: 
129090, Москва, просп. Мира, 18, pochta@zbulvar.ru

«Барыня — это хозяйка бара?»

Смотрит старые чёрно-белые фотографии и 
спрашивает:
— А что, раньше все люди чёрно-белые были?

Просит папу найти игрушку. Папа отве-
чает:
— Сам куда-то засунул, сам и ищи.
На что Федя обиженно:
— Я вообще-то малыш, а не сыщик.

Увидел, как рыба шевелит жабрами, и спра-
шивает:
— А зачем рыба подмышки поднимает? 

С удовольствием слопал инжир и про-
сит:
— А давай ещё этих инженеров купим и 
съедим.

Бабушка спрашивает:
— Федя, у вас в садике физкультуру ведёт дядя 
физрук?
— Нет, тётя с руками.

— Барыня — это хозяйка бара?

Федя, от 3 до 5 лет

ФОТОКОНКУРС

Дорогие девушки, 
присылайте нам свои 
лучшие фотки. 

Не забудьте черк-
нуть несколько слов 
о себе: где учитесь 
или работаете, есть 
ли у вас хобби, к чему 
стремитесь, о чём меч-
таете.   

Снимки опублику-
ем в бумажной версии 
«Звёздного бульвара» 
и на сайте газеты. 

В конце года под-
ведём итоги, побе-
дительницы получат 
призы.  

Фото в формате jpeg
присылайте на адрес
zb@zbulvar.ru. 

Успеха!

Дуне 10 лет, и вот уже пять лет она 
мечтает, чтобы её фотография попала 
в какую-нибудь газету или журнал. Дуня 
любит выступать на сцене, танцевать, 
рисовать и может два-три часа проси-
деть за любимой книжкой. Она ходит в 
школьный кружок выразительного чте-
ния, в цирковую студию. «Но больше 
всего мне нравится, наверное, снимать 
и монтировать ролики, — написала она. 
— Мечтаю создать канал на YouTube».

Кстати, наш фотоконкурс проводится и в соц сетях — окружных и рай-
онных. Все фото, не вошедшие в газету, пуб ликуются в пабликах.
Можно оставить там свои комментарии и «лайки».
Это будет учитываться при подведении итогов конкурса. 

«Звёздная девчонка»

По горизонтали: Султанат. 
Туф. Крохобор. Закром. Огниво. 
Котлован. Отдых. Ротару. Ранет. 
Зов. Острог. Мако. Мали. Кран. 
Асана. Зародыш.

По вертикали: Косоворот-
ка. Недотепа. Хромка. Анкерок. 
Агар. Лаз. Затрещина. Тахта. 
Лот. Крот. Табор. Ваза. Огарок. 
Форум. Нувориш. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД

ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ    

 ZBULVAR.RU

Паста с овощами от теле- и радиоведущей Тутты Ларсен 
ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ 

Весь секрет в помидорах черри
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